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А

В  о б к о м е  К П С С

Бюро обкома КПСС приняло постановление 
« О б  у в е к о в е ч е н и и  памяти воинов-  

и н т е р н а ц и о н а л и с т о в  т о мич е й »
Бюро обкома партии поддержало пред

ложения делегатов отчетно-выборной 
комсомодьской конференции и участни
ков областного слета воинов запаса об 
увековечении памяти воинов-интернацио- 
налистов томичей.

Облисполкому, обкому ВЛКСМ пору
чено организовать конкурс на. лучшее 
воплощение этого предложения, обеспе
чить участие в конкурсе широкой об

щественности, подвести первые итоги 
его до 1 августа т. г.

Облисполкому в установленном по
рядке необходимо решить вопрос об от
крытии счета в банковских учреждениях 
по сбору средств на реализацию проек
та.

Редакциям газет, радио и телевидения 
поручено систематически рассказывать 
о ходе работы по увековечению памяти 
воинов-интернационалистов томичей.

На контроле — отстающие фермы

В целом и в частности
Приводим итоги пятиме

сячной работы отстающих 
ферм. Первая колонка — 
надой молока на корову, 
вторая—плюс или минус к 
уровню прошлого года: 

БАКЧАРСКИЙ РАЙОН 
Крыловская 1,231 4.191
Вавиловская 1.072 4.187
Чернышевская 1.108 4.356
Панычевсная 1.103 4..144
ЗЫРЯНСКИЙ РАЙОН 
Беловодовсиая 1.078 4.154
Дубровская 1.113 4.308
КАРГАСОКСКНИ РАЙОН 
Тымская ' 1.120 4.192
Майская 1.253 4.З6О
Киндальская 823 — 398
КОЖЕВНИКОВСКНЙ РАЙОН 
Терсалгайская 973 4.78
ПАРАБЕЛЬСИИЙ РАЙОН 
Старицынская 1.231 4.297
Чузиновская 975 — 78
Новнковсная 1.002 4.75
Бугринская 1.210 4.210
Новосельцевская 1.016 4.71
Калининская 943 4.IO I
Рогалевская 912 — 59
Львовская 816 — 12
Луговская 1.095 4-51
ПЕРВОМАЙСКИЙ РАЙОН 
Ежинсная 1,081 4_233

ТЕГУЛЬДЕТСКИЙ РАЙОН 
Белоярская 1.097 4 .ЗО1
Красногорская 980 4.184
ЧАИНСКИЙ РАЙОН 
Тоинская 1.065 4.232
ШЕГАРСКИЙ РАЙОН 
Гусевская 1.064 4.164
Всего по 24 отстающим 

фермам продуктивность ко- 
^ в  за пять месяцев соста
вила 1.064 килограмма—на 
164 килограмма больше, 
чем за это же время прош
лого года. По величине 
прибавки отстающие фермы 
опережают область на 40 
килограммов, В мае темпы 
ее роста у них были вдвое 
выше, чем у молочной от
расли области: 36 и 17 ки
лограммов молока.

Однако нет единства в 
скором наращивании про
дуктивности среди отста
ющих. В разных районах 
разные результаты. Ек:ли на

бакчарских, тегульдетских и 
зырянских отстающих фер
мах прибавка продуктивнос
ти коров за пять месяцев 
составила свыше 2 0 0  кило
граммов, то на парабель- 
ских всего 84. И уж совсем 
не к лицу животноводам 
Терсалгайской фермы совхо
за «Дубровский», южанам, 
так медленно идти в гору. 
За пять месяцев всего плюс 
78 килограммов.

Но есть среди отстающих 
и такие коллективы, кото
рые не только не добивают
ся ускорения, а, наоборот, 
пятятся назад. В мае мину
совали к уровню прошлого 
года Киндальская, Калинин
ская и Рогалевская фермы. 
Куда ж дальше отступать?

С. ПАЗИНИЧ, 
старший < зоотехник 

облагропрома.

ЧЛЕН КЛУБА «3.500»
Анна Макаровна Солонько как-то неожидацно выдви

нулась в число передовиков. А было так. Третьетигин- 
ская репродуктивная ферма передала в Усть-Бакчар не
телей. Часть их согласилась взять на свое попечение 
опытная доярка Ирина Ивановна Перевозчикова, ос
тальных не .брали. Боялись браться. Потому что сделать 
из нетели корову трудно, много синяков наполучаешь, 
прежде чем первотелка «выучит свою роль».

Приняла на себя эту обузу Анна Макаровна.
А по итогам прошлого года Ирина Ивановна и Анна 

Макаровна надоили больше 3.500 кг молока и стали 
членами нового клуба животноводов — «3.500». Много
обещающе начали они и текущий год. За три месяца от 
каждой коровы получено по 1.165 кг молока.

НА СНИМКЕ: А. М. Солонько.
Фито Л. Петроченко.

Чаинский район.

В городском комитете народного контроля

„Не рискую... хочу ЖИТЬ i t

Так говорили дети в ходе проверки школьных столовых. Итоги ее подведены на засе* 
Дании городского комитета народного контроля.

Что же показала провер
ка, проведенная дозорными 
совместно с постоянными ко
миссиями по народному об
разованию, торговле и об
щественному питанию Том
ского городского Совета на
родных депутатов в 33 шко
лах областного центра? Если 
начать с обобщающих вы
водов, то они будут такими: 
руководители областного уп
равления общественного пи- 
тания,горторготдела! трестов 
столовых, городского отдела 
народного обшзовання (Л. Н. 
Головенко, Л. И. Таушкано- 
ва, Л. А. Королева. Л. В. 
Сафронова, Р. К. Ларичев) 
организацией питания уча
щихся в школьных столовых 
заним'аются неудовлетвори
тельно.

О каком качестве школь
ного питания можно гово
рить. если половина сто
ловых не укомплектована 
кадрами. Только в пяти шко
лах Советского района не 
хватает 16 человек. Октябрь- 

•ч ского ~  '7. В школе № 23, 
например, из 13 положенных 
работников — всего 5. А 
в детском доме МЬ 2  един
ственный повар, и тот вдень 
проверки находился в отгу
лах. Приготовлением пищи 
для детей здесь занимают
ся.., кладовщик, музыкаль
ный работник, логопед.

Большинство школьных 
столовых не имеет в достат
ке необходимого технологи
ческого оборудования, аиме- 
ющееся—старое, часто выхо- 
дит из строя. Несмотря на 
это, руководители СПК по 
торговой технике (директор 
П. Д. Тимошенко) необхо
димых мер по своевременно
му ремонту оборудования 
школьных столовых не при
нимают.

Сплошь и рядом не хвата
ет посуды, кухонного инвен
таря. В школах №№ 50 и

34 проверяющие, например, 
не обнаружили ни одной 
вилки. Дети зачастую вы
нуждены есть стоя.

■ Неудовлетворительно ор
ганизован завоз продуктов 
через школьно - базовые 
столовые. Их директора — 
А. П. Яркина, Н. В. Левши- 
на. Л. Н. Галилейская, М. 3. 
Салихов, Т. Н. Арефьева, 
С. Б. Малыгин не проявля
ют должной заботы о пита
нии детей. Не редкость (как. 
у школьников, обслуживае
мых трестом 1СТ0 Л0 ВЫХ М  3, 
—• директор Л. А. Королева) 
и нарушения сроков хране
ния, порчи продуктов. Вряд 
ли, думается, своим детям 
раскладывал бы кто-то сви
ную колбасу без тепловой 
обработки, без тарелок, пря
мо на обеденный стол, как 
это практикуется в школе

Мясопродукты во* все 
школьные столовые по-преж
нему завозятся только во 
второй половине месяца, в 
недостаточном количестве, 
да и то, как правило, только 
третьей категории. А чем 
объяснить нехватку молоч
ных продуктов, сухофрук
тов. круп, овощей, киселя? 
Дошло до того, что к разря
ду дефицита для детей стал 
относиться хлеб, В девяти 
школах в день проверки уче
ники обедали без хлеба. О 
кондитерском изобилии, раз
нообразии предлагаемых со
ков и гов^ить, увы, не при
ходится. Совершенно не ор
ганизованы витаминные сто
лы.

Контроль за качеством 
приготовляемой пищи, осу
ществляемый в основном ме
дицинскими работниками, 
крайне низок. Бракеражные 
журналы ведутся небрежно, 
журналы здоровья не ве
дутся вовсе.

Директора, классные ру
ководители и родительские 
комитеты большинства школ 
за работой столовых, орга
низацией питания учащихся, 
как правило, не следят. Смй- 
рились с недостатками, не 
проявляют заботы, принци
пиальной настойчивости в 
улучшении работы школьных 
столовых. Считают, что это 
обязанность только руково
дителей трестов столовых и 
их подразделений.

Группы народного контро
ля школ также не уделяют 
должного внимания вопро
сам контроля за организа
цией питания, не учиняют 
надлежащего спроса с долж
ностных лиц, отвечающих за 
данный участок работы.

Городская санэпидстанция 
(главный врач В. Г. Конд
ратьев) проводит множество 
проверок, вскрывает боль
шое количество фактов ан
тисанитарии. Однако ре
зультативность этой работы 
крайне низкая. Работники 
санитарной службы города 
допускают беспринципность в 
этих вопросах, не использу
ют в полную меру предостав
ленных возможностей и не 
добиваются обязательного 
устранения вскрываемых не
достатков.

Не случайны, думается, 
потому и результаты анке
тирования учащихся по ра
боте столовых. 73 процен
та их говорят однозначно: 
питание плохое. А ответы 
школьников?! Послушайте, 
вдумайтесь в то, что говорят 
наши дети. «Почему не хо
жу в столовую? Хочу жить!». 
«Не рискую питаться в сто
ловой». «Пища холодная, 
котлеты резиновые». «А как 
хочется кушать!..».

И вот — заседание го
родского комитета народно
го контроля. Но что это? 
Один за другим ответствен

ные товарищи (директор 
треста столовых МБ 3 Л. А. 
Королева, начальник произ
водственного отдела ТТС-2 
Н, А. К^жова, главный ин
женер СПК по торговой тех
нике В. В. Шалимов, заме
ститель заведующего гор
оно В. Ф. Околелов, замести, 
тель начальника областного 
управления общественного 
питания Л. И. Вышегород
цева, главврач СЭС В. Г. 
Кондратьев) начинают, об
разно выражаясь, плакаться, 
перечислять Трудности своей 
работы. И то... как много 
они для организации школь
ного питания делают.

Справедливости ради на
до сказать: материалы про
верки рассмотрены на засе
дании коллегии областного 
управления общественного 
питания, директор школьно
базовой столовой М  80 А. Н. 
Белоусов за упущения в ра
боте освобожден от должно
сти, его коллега М. 3, Са
лихов (ШБС №74)  получил 
выговор. По вскрытым фак
там проведено совещание у 
заместителя председателя 
Томского горисполкома Г. Н. 
Нагочевской, в щколахидут 
собрания, педсоветы... И. как 
всегда в таких случаях, «на
мечены меры», «разработа
ны мероприятия»...

Членов городского коми
тета народного контроля, 
однако, интересовало глав
ным образом другое: на
сколько эти меры действен
ны, почему затягивается их 
реализация, в чем корни яв
ления, как их ликвидиро
вать? И, прямо скажем, не 
сразу приглашенные на ко
митет ответственные работ
ники поняли, куда и зачем 
их «пригласили»...

Наконец акценты расста
влены, вещи названы свои
ми именами. А именно: то

НАГРАДЫ РОДИНЫ
Указом от 6  июня 1988 

года Президиум Верховного 
Совета РСФСР за активное 
участие в освоении недр и 
развитии нефтегазового ком

плекса Западной Сибири и 
достигнутые трудовые ус
пехи наградил от имени 
Президиума Верховного Со
вета СССР медалью «За ос

воение недр и развитие неф
тегазового комплекса За
падной Сибири» работников 
высщих учебных заведений 
Министерства высшето и

среднего специального об
разования РСФСР, работа
ющих в Томской области:

Бычкова Александра Пет
ровича — заведующего ка
федрой Томского государст
венного универси7ета име
ни В. В. КуйбышеНа.

Левдикову Тамару Лукь
яновну — заведующую ла
бораторией Сибирского фи-

положение, что сложилось 
сегодня в большинстве 
школьных столовых област
ного центра, ин%че, как из
девательством над детьми, 
не назовешь. И ни на какие 
«объективные трудности» 
это не спишешь. Речь-то 
идет о наших детях, Кор
мить их лучше ~  возмож
ности есть. Не всегда про
сто их реализовать, но для 
того руководители и по
ставлены. Безмятежность 
(если не сказать больше — 
равнодушие) их в отноше
нии питания детей и приве
ла к печальному итогу.

Городской комитет народ
ного контроля потребовал от 
руководителей, ответствен
ных за состояние питания 
школьников, в кратчайшее > 
время навести должный по
рядок, Ряд из них наказан 
в административном поряд
ке. Заведующая горторгот- 
делом Л. И. Таушканова, 
директора трестов столовых 
Л. А. Королева и Л. В. Са
фронова предупреждены, 
что если они совместно с 
директорами школ к началу 
нового учебного года не ис
правят положение, то будут 
привлечены к более строгой 
ответственности, встанет во
прос об отстранении их от 
занимаемых должностей.

Городской комитет народ
ного контроля обязал также 
начальника областного уп
равления общепита Л. Н. 
Головенко, заведующего гор
оно Р. К. Ларичева, глав
врача городской СЭС, ди
ректора СПК по торговой 
технике, заведующего гор- 
торготделом, директоров 
трестов столовых о ходе вы
полнения разработанных ме
роприятий, своих собствен
ных заверений и их резуль
татах доложить комитету к 
10 ноября. В IV квартале 
текущего года дозорные 
вернутся к рассмотренному 
вопросу.

В. АЛЕКСАНДРОВ.

зико-технического институ
та при Томском государст
венном университете имени 
В. В. Куйбышева.

Ямпольского Владимира 
Захаровича ~  директора 
учебно - научно - производ
ственного комплекса «Ки
бернетика» Томского поли
технического института име
ни С. М. Кирова.

С П Е Ц И А Л И С Т О В  
„ ПО В А Л У “  СТАНОВИТЬСЯ 

С П Е Ц И А Л И С Т А Н И  
„ П О  Ч Е Л О В Е К У "

а Как уже сообщалось, 6 — 8  июня в 
•  Томске работал семинар секретарей пар- 
а тийных организаций предприятий химн- 
S ческого комплекса Дальнего Востока,
В Сибири, Средней Азии и Казахстана.
;  Обсуждался актуальнейший вопрос — 
а о повышении роли парторганизаций в 
S ускорении радикальной экономической 
а реформы.
S Руководил работой семинара заместн- 
S тель заведующего Отделом химической 
а промышленности ЦК КПСС Ю. В. БО- 
5 РОДКИН. Редакция обратилась к нему 
:  с просьбой ответить на ряд вопросов.

— Юрий Васильевич, сама тема семина
ра делает ненужным традиционный вопрос 

,0  его целях и задачах. Проблемы экономи
ческой реформы и перестройки партитой 
работы сегодня, накануне XIX партконфе
ренции, у всех, что называется, на слуху. 
Но есть еще одни вопрос из разряда тра
диционных, и его нельзя не задать: удался 
ли, на ваш взгляд, семинар?

— Будучи «заинтересованным лицом», 
сошлюсь на оценки самих участников: они 
достаточно высокие. О многом говорит и 
такой штрих. Когда на пленарном заседа
нии кто-то поспешил предложить «подве
сти черту», зал предложение отверг. Ора
торы по собственной инициативе «ужима
ли» выступления, но от возможности вы
сказаться не отказался ни один. И это был 
действительно партийный разговор. Взы
скательный — уважаемые представители 
министерств, Промстройбанка СССР, прц-

. сутствовавшие на семинаре, могут это 
подтвердить. Однако острые вопросы уча
стники адресовали не только им, но и 
друг другу. Не для проформы упоминалось 
о приближающейся XIX Всесоюзной пар
тийной конференции, Тезисах ЦК КПСС 
к ней. По ним, собственно, и выверялись 
тон и направления дискуссии.

— Как можно оценить ход реформы в 
отраслях химического комплекса, роль пар
тийных организаций в ее ускорении?

— Химическим комплексом выполняют
ся объемы производства, установленные по 
годам пятилетки. Весь прирост обеспечен 
за счет повышения производительности 
труда. При этом темп роста прибыли опе
режает объемы производства. Почти на 
четверть увеличился выпуск товаров на
родного потребления, значительно расши
рился их ассортимент. Укрепляется финан
совое состояние предприятий, число убы
точных сократилось в полтора раза. Это 
позволило больше средств вложить в со
циальное развитие. Например, объем жи
лищного строительства возрос на 15 про
центов.

Важно, что произощли положительные 
структурные сдвиги в выработке прогрес
сивных материалов.

Наибольший успех достигнут там. где 
партийные организации умело направляли 
усилия коллективов на более полное вы
явление и использование резервов, совер
шенствование производства, повышение 
производительности труда и рентабельно
сти, перенесли организаторскую и полити
ческую работу в цехи и бригады. Многие 
партийные комитеты дают отставку пре
словутым диспетчерским замашкам, по
убавился бумажный поток. Такие партор
ганизации есть во всех регионах страны.

Однако бить в литавры рано. До этого 
еще далеко. Возможности, открывшиеся с 
началом проведения реформы, использу
ются явно недостаточно. пЪодолжают не 
выполняться договорные обязательства, за 
два года потребителям недопоставлено 
продукции почти на два миллиарда рублей.
В текущем году уровень соблюдения дого
воров повысился и составил 99,2 процента, 
однако каждое пятое предприятие не выпол- ■ 
няет своих договорных обязательств. Убы
точных предприятий стало гораздо мень
ше, но и на этот год их останется 38, они 
заберут из государственной казны 160 
миллионов рублей. Еще одна цифра, ил
люстрирующая ход освоения нового хо- . 
зяйственного механизма. В Минхимпроме, 
например, более 70 процентов рабочих 
объединены в бригады, а на подряде ра
ботает всего 2 процента рабочих. В литав
ры, повторю, бить рано.

— Сегодня все мы — завзятые эконо
мисты,'' каждый читающий хотя бы только 
газеты осведомлен; реформу тормозит кон
серватизм, проявлений которого хватает 
на всех ступенях — сверху донизу, А ес
ли говорить о причинах торможения в рус
ле темы, обсуждавшейся на семинаре?

—■ Успех реализации экономической ре
формы будет зависеть прежде всего от то
го, дойдет ли хозрасчет до цехов, участков, 
бригад. Что мешает этому на местах, где 
недорабатывают партийные организации?

Во-первых, многие партийные комитеты 
оказались не готовы к работе в новых ус
ловиях хозяйствования, а иные продолжа
ют выжидать, не торопятся осваивать но
вые методы партийного руководства эко
номикой.

Во-вторых, в партийных организациях, 
довольно широко бытует мнение, что мед
ленное внедрение хозрасчета ~  это толь
ко по причине внешней, зависящей от 
центральных органов.

В-третьих, у парторганизаций остается 
слабой связь с людьми, у парткомов — с 
цеховыми и партгруппами. Вот некоторые 
данные выборочного опроса, который про
водился в коллективе Омского завода син
тетического каучука. На вопрос «Как. на 
ваш взгляд, перестраивает свою работу 
партком в новых условиях хозяйствова
ния?» 50 процентов опрошенных ответи
ли: «Медленно», более 30 вообще не зна
ли, чем занимается партком. Почти на 
таком же уровне оценена деятельность це
ховых партийных организаций.

— И в  чем же видится выход?
— В усилении партийного влияния на 

дела производства, о чем и шла речь на 
семинаре. Но только в усилении, построен
ном не на подмене хозяйственников, а че
рез коммунистов, работу с людьми, через 
поиск форм и методов, присущих именно 
партийным организациям. Теряем из-за сры
ва поставок внутри химического комплек
са, а почему бы не наладить более тес
ную связь между коллективами не только 
на хозяйственном, но и на партийном уров
не? Тем более что предприятия все боль
ше будут выходить на прямые связи. Ру
гаем госзаказы, называем их «госприказа- 
ми», с другой стороны, многие хозяйствен
ники, ратуя на словах за самостоятель
ность, не очень активно стремятся к ней. 
Кому, как не парторганизации, заняться 
воспитанием?

Итак во всем, проблем много, и к каж
дой должен быть выработан партийный 
подход. Низовой хозрасчет. Использование 
арендного подряда. Техническое перевоору
жение за счет развития собственного маши
ностроения и приобретения оборудования 
за счет продажи сверхплановой продукции 
на свободно конвертируемую валюту. Ре
сурсосбережение. Повышение отдачи на
учных учреждений: стимулировать людей 
«с мозгами», а не просто финансировать 
институты. Капитальное строительство, ко
торое на объектах химии идет неудовлетво
рительно. Нам, партийным работникам как 
в центре, так и на местах, следует поду
мать: как улучшить взаимодействие мини
стерств с местными органами, как лучше 
задействовать единые экономические ры
чаги в управлении, как отраслевом, так и 
в территориальном...

Как известно, недавно на совещании в ' 
ЦК КПСС рассмотри ход выполнения 
Комплексной программы химизации на
родного хозяйства страны. Есть смысл в 
каждой партийной организации обсудить 
эти вопросы. Не для того, чтобы кого-то 
наказать и об этом доложить, а для выра
ботки практических мер.

— Нельзя не задать вопрос, связанный 
с тем, что нынче со словом «химия» проч
но соседствует слово «экология».

— За последние два года общий вало
вой выброс вредных веществ в атмосферу 
уменьшен на десять процентов. Но появ
ляющиеся в печати тревожные сигналы о 
вредном воздействии химии на окружаю
щую среду справедливы, В ряде регионов 
экологическая обстановка остается напря
женной. Экологические проблемы повсеме
стно требуют нового подхода как со сто
роны ученых и специалистов, так и со сто
роны партийных и советских органов.

Надо резко повысить уровень культуры 
хозяйствования, трудовой и технологиче
ской дисциплины. Разве можно мириться 
с тем, что на ряде производств аварийные 
выбросы еще не считаются чрезвычайным 
происшествием? Мы должны использовать 
экономические рычаги, значительно усилить 
идейно-воспитательную работу, повышая 
ответственность каждого на своем рабочем 
месте.

Другое направление — внедрение безот
ходных технологий, использование автома
тизированных систем управления. Партий
ные комитеты должны установить особый 
контроль за внедрением на предприятиях 
химии АСУ технологических процессов и 
созданием мощностей по их производству.
И внедрять АСУ необходимо до ввода ос
новных производств, а не наоборот, как это 
делается сейчас.

В настоящее время заканчивается раз
работка программы развития химической 
индустрии страны в XIII пятилетке и далее. 
Нам всем следует более взвешенно, науч
но подойти к размещению предприятий хи
мии.

Технологический -прогресс необратим, и 
химия тут не исключение. К сожалению, 
мы слабо ведем химический всеобуч, а ведь, 
чтобы разумно использовать продукты хи
мии, надо их знать. Эмоциональные оцен
ки должны уступить место научной исти
не. И тут тоже есть чем заняться партий
ным организациям.

~  Юрий Васильевич, хотя бы коротко 
о том, как «сверху» видится состояние дел 
в химическом комплексе Томской области?

— Думается, о многом говорит уже сам 
факт, что семинар собрался в Томске, Хи
мическая промышленность ~~ самая мо
лодая и в то же время наиболее быстро 
развивающаяся отрасль народного хозяй
ства области, Велико значение для страны 
Томского нефтехимического комбината. 
Особенно в развитии полимерной химии и 
конструкционных материалов, В производ
стве на этой основе товаров народного по
требления. Инициативно работают на заво
де резиновой обуви, химфармзаводе. Более 
плодотворным становится содружество про
изводственников и томских ученых. За 
всем этим большая партийная инициати
ва, работа первичных партийных организа
ций. И в то же время ни одна из подни
мавшихся на семинаре проблем томичей не 
обошла. Надо поднимать роль отраслевых 
институтов, академической науки. МНТК 
Заметно отставание в области производст 
ва катализаторов—значит, и во всей хи 
мической о'^расли. В чрезвычайно затяж 
ных циклах создаются новые материалы 
Не все зависит от томичей, но многое — 
от них.

— И возвращаясь к семинару...
— Он обогатил передовым опытом, по

мог острее взглянуть на недостатки, помо
жет наметить программу действий на пер
спективу. Уверен, секретари партийных ор
ганизаций еще глубже осознали: пришло 
время из специалистов «по валу» стано
виться специалистами «по человеку».

ВСТРЕЧА С КОЛЛЕКТИВОМ ТЕАТРА
в  теплой, д^жеской атмосфере прошла 

в обкоме КПСС встреча с артистами гаст
ролирующего в Томске Московского орде
на Трудового Красного Знамени театра 
им. М. Н. Ермоловой. Открыл встречу 
председатель облисполкома А. Е. Высоц
кий. Секретарь обкома партии Н. П. Ки
риллов рассказал гостям о Томской обла

сти, ее истории, социально-экономическом 
развитии, науке и культуре.

На встрече выступил главный режиссер 
театра заслуженный артист РСФСР В. В. 
Фокин.

Состоялся оживленный обмен мнениями 
о ходе гастролей, методах решения отдель
ных проблем жизни в Томске и области.
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кооперативах
ведут разговор секретари партийных организаций строительного комплекса, 

коммунального хозяйства и некоторых других отраслей

Вопрос:
— Как совмещаете,

На эту- встречу областной комитет партии пригласил основная работа 
руководителей партийных организаций производственной дир столяров, 
сферы. Поэтому разговор охватывал широкий круг воп
росов — от моделей хозрасчета на предприятиях до 
арендного подряда и кооперативов. Но не где-то в тор
говле и бытовом обслуживании, а на тех же предприя
тиях. Разновидности коллективного подряда, коопера
ция — это все, что называется, звенья одной цепи, об
разующие демократический фронт перестройки в эконо
мике. Широкий подход к теме разговора вполне устраи
вал его участников, так как многие из -них о кооперати-

брига- ности свинокомплекса на 
первые три тысячи тонн мя
са в год, строится крупный 

ус- откормочник по производст- 
певаете? Ведь вы еще и ву говядины в Шегарке.
секретарь партийной орга
низации...

А. Л. Дотерер:
— Мы работаем на из

нос. Другого пока не дано.

Это будет солидная прибав
ка, и она скажется на уров
не рыночных цен, коопера
тивных тоже.

В. Д. Титкова, секретарь
Поэтому хотим взять цех в партийной организации ай

вах я  арендном подряде только читали и слышали, а что аренду. А для обществен- парата управления Глав-
касается внедрения у себя, то добросовестно " полагали, 
что на государственном предприятии хватает своих про
блем с переходом на полный хозрасчет...

Одно из приобретений коллективной мысли в ходе 
встречи — то, что кооперативы, различные формы йод

ной работы администрация томскстроя:
выделяет мне день, 

Вопрос:
Чувствуется реакция 

зала на кооперативы. Зна-
Ваша «кооперативная» чит, время их пришло. Мы

^________ __  производительность отлича- работаем по второй модели
ряда являются самой активной частью экономической пе- ется от основного времени? 5  ^^Дим теперь,
рестройкн, ее катализатором. И не где-то там, среди А. Л. Дотерер: что не ошиблись. В сочета-
f  ’ и. « ’ _  Отличается. Качест- нии с коллективным подря-

вом. А количество почти та- Д®м она хорошо стимулиру- 
ное же. 0'̂ ' производство. С 1985 го-

Вопрос: Дн объемы главка увеличи-
— Идут ли ваши объемы лись вдвое. Но пока не вез

де получается. Изучив поло
жение на ряде производств,

По закону.. видим, что там не хватает
Реплика: нак раз прорывной мощи
— Есть мнение, что ко- арендного подряда, коопера- 

операторы выжимают из тивов. Подобрали первые

«шашлычников», а иа своём родном предприятии... Впро
чем, разговор только начался.
В. Н. Семенов, секретарь в употреблении, налажива-

парткома производственного ет производство столярных
объединения «Томский неф- изделий, и они будут ниже в план предприятию?
техимический комбинат»: государственной цены. При А. Л. Дотерер:

— Проектная мощность объйдинении «Сцбграждан1-1
нашего цеха товаров народ- строй» хорошо зарекомен-
кого потребления — 14 довал себя кооператив «Пе-
миллионов рублей. На та- реплет»,, выпускающий так-
кую сумму нынче впервые же «столярку». Здесь хотят оборудования все и не ду- объекты. Зто цех керамзи- 
доведен госзаказ. По срав- передать ему дереврперера- мают о реконструкции. тового гравия, следующая
нению с прошлым годом на- • батывающий hex. 
до удвоить производство. С Отстает ремонтное дело.
начала года цех не справля- Сейчас в городе более 50 ели, предложения. Сегодня
ется с этой задачей, И -тог- кооперативных домов, и мы сталкиваемся с одной
да родилась идея передать многие требуют капиталь- проблемой — недоброжела- 
его на коллективный под- ного ремонта. Здесь для тельством, и довольно силь; m
ряд. И уже сам коллектив кооператоров большой фронт ным. Нас обвиняют в рва- “ • А- Житкова: 
предложил создать коопера- работы. Кроме того, мысчи- честве. Получаем две зар- 
тив. Есть два претендента таем, они могли бы взять платы. Да, но эти деньги за- -
возглавить его, две програм- на себя отделку 300 квар- работаны. В отличие от не- тзрь партцома ДСК:
мы. Эти предложения сей- тир, что строит ДСК. доброжелателей мы не бо- Здесь задавали вопро-
час изучаются, готовится Немало сложностей с ре- имея работы... ° работе _ кооператива

А. Л. Дотерер: очередь—подземного водоза-
— Мы думаем. Есть мы- бора.Вопрос:

— А нельзя цех сантех- 
недоброжёла- заготовок передать коопера-

Титкова:
В принципе можно.

К. А. Прохорец, секре-

законодательная часть. 
Реплика:

монтными сантехническими 
работами. И хорошо, что

Этот цех за пять меся- уже появились кооперативы низация не способна так пО'
вести дело, чтобы произ-

Реплика' «Переплет». Я считаю, на
Разве партийная орга- крупных предприятиях мы.

цев недодал продукции на такого профиля.
4 миллиона рублей. Этих Такие коллективы нужны водство без кооперативов
дейег недосчитался • наш сегодня на производстве могло решить свои пробле- 
банк. Прямая, ощутимая кирпича и железобетона, мы — избавиться от урав- 
связь. И товарищи на Неф- Вопрос: ниловки, кадрового балла-
техиме поступили правиль- — Почему в Кировском ста, давать людям возмож
но, что стали искать реше- и Ленинском райисполкомах ность заработать., 
ние вопроса не в министер- вопросы решаются плохо, 
стве, а у себя на месте. бюрократически?

В. В. Гартун, председа- В,. В. Гартун: 
те ль городской плановой ко- — В Ленинском райис-
миссии: • полкоме так сложилась си- ции так трудно завоевывать

~  Мы участвуем в поД- туация, что мы вынуждены себе ■ жизненное пространст- 
готовительной работе на оказывать практическую по- во. Не обходится без пере- 
ТНХК.„ Осталось сделать ре- мощь. А в Кировском, ка- косов и извращений. Неко- 
шительный шаг. - кая причина — разберемся, торые кооперативы обвиня-

На сегодня в городе на- А. Л. Дотерер, секретарь ют в том, что они покупают
считывается 1 1 0  кооперати- партийной организации продукцию по госцене или
ВОВ, 60 процентов из них УПТК «Сибгражданстроя 
работают в полную силу, член кооператива 
Две трети кооперативов плет»:
оказывают бытовые услуги,

Реплика:
— Мы 70 лет игнориро

вали товарно-денежные от
ношения. Поэтому коопера-

на рынке и взвинчивают це- 
Шере- ны на дефиците. Это непра

вильно. Перекупщики и спе-
«Переплет» — от ста- кулянты опасны уже тем.

в том числе строительного ринного названия^ оконной что они подрывают доверие 
характера. Созданы они и в рамы. Это наша основная к кооперативам, к их про- 
«Ремстройбыте». Коопера- продукция. Из 50 заказов дукции. .Как государство 
тив «Каскад», действую- задержали только 3. Мы влияет на цены? Производ- 
щий при «Томскснабе», из извинились за задержку, пе- ством дополнительной про- 

.тарных материалов, бывших ресмотрели график... Моя дукции. Расширяются мощ-

пополнили
ПОЛИТИЧЕСКИЕ ЗНАНИЯ

Закойчился сорок пятый учебный год 
в университете марксизма - ленинизма 
при Томском обкоме КПСС.. В торжест
венной обстановке собрались выпуск
ники этого года. Вручая дипломы от
личникам учебы, секретарь обкома 
КПСС Н, П. Кириллов поздравил их, 
пожелал плодотворной работы и выра
зил надежду, что, пополнив свой запас 
знаний, выпуенники университета марк
сизма-ленинизма буцут активными про
пагандистами и борцами перестройки, 
примут участие в организации обсуж
дения Тезисов ЦК КПСС к XIX партий
ной конференции и выполнении ее ре
шений.

НА СНИМКЕ: выпускники университе
та марксизма-ленинизма инструктор 
Ленинского райкома КПСС А, А. Кова
лев, учитель школы Ht 10 Г. В. Ларина, 
заведующий отделом НИИПММ Г, В. 
Кузнецов, начДльннк производственно- 
диспетчерского отдела завода резиновой 
обуви Л, С. Дель, начальник сектора 
объединения «полюс» В. Н. Яновский, 
испытатель НИИ электромеханики Г, Н, 
Лобачева, директор магазина № 43 
Н. Г, Бегинская.

Фото А. Васильева.

партийные секретари, дол
жны подвигать людей к ов
ладению экономическими 
методами. Но кооперативы, 
арендный подряд тоже нуж
ны. Многообразие форм по
вышения заинтересованнее 

сти коллективов и отдель
ных работников в резуль
татах своего труда будет 
только обогащать наш опыт, 
способствовать перестройке 
психологии.

На заводе КПД мы хо
тим перевести несколько 
пролетов на арендный под
ряд. Сделать это на базе 
МЖК. И также бойцы от
ряда МЖК, но уже полу
чившие жилье, намерены 
создать кооператив по стро
ительству отдельно стоя
щих зданий и сооружений.

Л. Н. Владыкина, секре
тарь партийной организа
ции ПЖРУ:

— Перед нами задача — 
создать в каждом ЖЭУ 
один кооператив. По сварке, 
электрике... Уже есть коо
перативы по ремонту квар
тир и фасадов, сбору пище
вых отходов. Правда, отхо
ды эти везем в большом ко
личестве на свалку...

Реплика:
— Этот кооператив соз

давался и регистрировался 
с условием, что он займет
ся откормом свиней. Но от
корма так и нет.

Л. Н. Владыкина:
— В зале собрались в 

основном строители. Я не 
открою большого секрета, 
если скажу, что дома сда
ются с большими недодел
ками. В каждом таком доме 
мы организуем семейный 
подряд, чтобы гарантиро
вать сохранность жилфонда. 
Для этого требуется слу
жебное жилье. Мы не про
сим дополнительную жил
площадь, а лишь положен
ный нам процент.

ВМЕСТО ВЫВОДОВ
Здесь изложена лишь часть высказываний. Лишь то, 

что имеет прямое отношение к кооперативам. А выступ
ление секретаря парткома «Сибгражданстроя» А. П. 
Кадесникова я специально приберег к концу. Из пред
ставленных на встрече предприятий и организаций не бы
ло другого примера, где бы секретарь партийной орга
низации, подобно А. Л. Дотереру, входил в состав коо
ператива. «В этом кооперативе, — сказал А. П. Кадес- 
ннков, — мы создаем партийную и профсоюзную орга
низации. А за ними пойдет весь коллектив».

Такая позиция как раз и отвечает положению Тезисов 
ЦК КПСС о том, что, «действуя прежде всего через ком
мунистов и работая с людьми, партийные организации 
должны добиваться того, чтобы каждый коллектив в пол
ной мере выполнял возложенные на него функции, осу
ществлял свои демократические права».

Такое время наступило. Направить весь человеческий 
потенциал на производство дополнительных материаль
ных благ, раскрыть людям хозрасчетные возможности— 
задача дня, и притом партийная. Партийным вожакам 
нужно осовременить свою идеологию, изучить партий
ные документы о формах собственности, лучше знать 
человеческий фактор в условиях аренды н кооператива. 
Социалистический арендатор сегодня прогрессивнее тех, 
кто довольствуется процентами успеха вместо кратного 
ускорения и ждет на каждый случай указаний...

Ю. ГРИШАЕВ.

НА СТЫКЕ смен на
чалось собрание в 
цехе ДВП-1 Асинов- 

ского лесопромышленного 
комбината. В хорошо офор
мленном и светлом центре 
общественно - политической 
работы собрались два де
сятка рабочих, несколько 
инженеров, чтобы высказать 
свое мнение о Тезисах ЦК 
КПСС к XIX Всесоюзной 
партийной конференции. 
«Пробный камень» в разго
вор заложил второй секре-

Гааг, если ему предоставят 
слово на Всесоюзной кон
ференции, расскажет о на
ших делах.

При обсуждении Тезисов 
ЦК трудовые коллективы ана
лизируют производственную 
ситуацию, финансовое здоро
вье предприятия, ход выпол
нения обязательств, принятых 
н XIX Всесоюзной партконфе
ренции. С каким результатом 
придут к ней асиновские плит- 
чики7 Положение на ДВП-1 
как будто благополучно. Све
римся по пятилетке: коллек
тив добился в среднем уже 
1,5-месячного (опережения
графика, миллион квадратных

«Платформа, на которой 
мы стоим ...»

Репортаж
с рабочего собрания

тарь Асиновского горкома 
КПСС П. Я. Семенов. Крат
ко охарактеризовав Тезисы 
ЦК, он подчеркнул их вы
сочайшую политическую 
значимость:

— Обратите внимание, това
рищи, они охватывают все 
стороны нашей жизни. Здесь 
— суть перестройки, здесь 
и ее проблемы. Идеологи
ческая платформа, которую 
выдвигает ЦК, ясна и по
нятна.

Не торопились люди по
началу вступить в беседу. 
То ли непривычен был вот 
такой диалог накоротке, то 
ли смущал приготовленный 
местным радиоорганизато
ром микрофон.

Начальник цеха Анато
лий Викторович Сухинин 
понял возникшую паузу по- 
своему. Он попытался при
близить людей к реалиям 
дня сегодняшнего, и повел 
речь о «напряженке», в ко
торой приходится подчас 
барахтаться деревообработ)- 
чикам, настраиваясь на хоз
расчет, о первых достинСе- 
ниях в нем.

— Экономисты посчитали,
и оказалось, что наши от
ходы —золотое дно! Строй- 
детали (вспомните-ка: куда 
мы только не пытались их 
«сплавить»!) оценивались по 
46 копеек квадратный метр, 
а теперь" находится потре
битель, Предлагающий
двойную цену. В чем сек- 
ре’:(? Вплотную мы с вами 
занялись товарами народно
го потребления. Тому, что 
шло прежде в брак или спу
скалось по дешевке, прида- 
;ш лучший товарный вид 
н — на широкий рынок. 
Коллективу это выгодно, 
товарищи, и такое направ
ление будем развивать. 
Пусть Альвис Давыдович

метров древесноволокнистых 
плит (выпущен дополнительно 
к плану). Только смены-лиде-

Йы (В. Н. Трофимова и Г. В.
[андрика) перекрывают зада

ния за 400 тысяч «квадратов» 
каждая. Именно благодаря 
инициативности и старатель
ности людей при годовой про
ектной мощности в 10 милли
онов квадратных метров плит 
выдает цех сейчас все один
надцать.

И «отщелкивать» бы цеху в 
добром ритме свои миллионы, 
однако на старте года подве
ли соседи-смежники: трое
суток котельная не подавала 
технологический пар. Были 
простои и в мае. Набрался 
маленький, но «минус». Вы
пустив за пять месяцев 
4.746 тысяч «квадратов» плит, 
коллектив недодал еще 32 
тысячи. Задумались: за счет
чего можно нарастить выпуск 
продукции, чтобы подобрать 
в июне эту досадную «трид
цатку». Одно остается — со
кращать внутрисменные про
стои, значит, лучше ремонти
роваться,,.

Само собой, с долгами 
встречать партконференцию ' 
не хочется. Тем более что 
делегатом едет туда рабо
чий цеха А. Д. Гааг.

Да, не словопрения это 
— обсуждение Тезисов ЦК. 
Не требуется, как случи
лось еще недавно, напере
бой «одобрять» и «поддер
живать». Основательность и 
жизненность партийной плат
формы очевидны. Кто ее 
может не разделить?! Люди 
в зале поняли: требуются
деловое участие в обсужде
нии, их рабочая позиция, 
конкретные предложения в 
адрес конференции.

И такие предложения по
следовали. Вот поднимается 
электрик Б. А. Бажанов. 
Режет напрямую: «Пока де
мократия на словах...». Что 
имеет в виду рабочий? Вы
боры руководителей мест
ных общественных органов 
или, скажем, Председателя 
горисполкома должны вес
тись персонально. Народ

сам выберет «первого». 
«Как утверждал Ленин, вы-  ̂
борность должна быть сни
зу доверху и сверху дони
зу». Уверенно развивает 
эту мысль делегат XIX 
Всесоюзной партконферен
ции А. Д. Гааг: «Добавлю, 
пусть будет несколько кан
дидатур. Тот, кто проволы
нил на руководящем посту 
выборный срок, на второй,  ̂ ' 
уже не пройдет. Слушай, 
друг, скажут ему, ты там 
наобещал...». Альвис Давы
дович вносит еще одно пред
ложение. В Тезисах ЦК ука
зано, что новый порядок 
выдвижения, обсуждения и 
избрания первых руководи
телей можно распростра'- 
нить на' партийные органы 
от райкомов до ЦК КПСС.
А почему мы обходим ни
зовые партячейки? Ограни
чения сроков выборности 
для партбюро и парткомов 
будут только способствовать 
подбору инициативного ак
тива.

Всем нам надоело пре-' 
мудрое заседаловское пу
стословие, практиковавше
еся прежде. Оно отдает по
казухой. Как сорный пы
рей, оно пустило длинные 
корни и там, где нужны де
ла. Иной раз лишь обеща
ния, посулы да «решения».

— Даже говорить об о и  
ном и том же надоедает! — 
возмущается мастер участ
ка покраски Г. С. Бритен- 
кова. — Начальник цеха 
толкует о сокращении внут- 
рисменных простоев, а не 
знает, что ли, отчего вчера 
смена час не работала? С 
крыши течет, «латают» же 
ее говорильней.

— Читаем в Тезисах ЦК, 
что надо отлаживать отно
шения между местными Со
ветами и советами трудо
вых коллективов, — напо
минает председатель проф
кома цеха О. Н. Смирнова.,' 
— Очень своевременно об-' ' 
ратились к этому аспекту ' 
Закона о государственном 
предприятии. Есть и у нас 
недоразумения. Не можем, 
например, найти общий 
язык с Асиновским горсо
ветом. ■ Наша школа, как вам 
известно, — в старом, едва 
приспособленном здании.
По кол договору новую на
мечено строить тут же, в 
поселке деревообработчиков,
а горисполком зачем-то 
«привязывает» ее за, полто
ра-два километра в[ сторо
не. Тяжба, в которой' отма
хиваются от интересов кол
лектива, затягиваето(.

Когда рабочие бтправн- 
лИсь по своим местам, ак
тивисты на пару минут за
держались: . j

— Как вам,! товарищи, 
собрание? — поинтересовал
ся второй секретарь горко
ма. — На комбинате состо
ятся еще несколько, давай
те посоветуемся...

Впечатление о' собрании 
высказал, между прочим, и 
делегат партконференции;
«Не каждому, может быть, 
удалось выразить насущное, 
и слова-то, знаете, бывает, 
не враз находятся... Что 
особенного? Учимся. Глав
ное—чтобы вкус к этому не 
потерять да тягу - • к от
крытому общению».

Н. ЧУКОВ.
г. Асино.

НА

ЕСТЬ проблема...------------ ------------------------

Между опасными 
«островами»

Мне, как экономисту, доводится принимать самое не
посредственное участие в развитии радикальной рефор
мы. Могу сопоставить позиции министра и директора 
леспромхоза... Они во многом еще расходятся. Ничего, 
однако, не,скажешь, в Тезисах ЦК выражена самая суть 
перестройки хозяйственного механизма: «от администра
тивных к экономическим методам руководства».

Работа развернута действительно масштабная. И все- 
таки создается впечатление, что в экономическом «море» 
остаются мертвые «острова» бюрократизма, крутых про
блем. Спустили «Томлеспрому» недавно предваритель
ный заказ на 1989 год. Что вы думаете? Опять полно 
перекосов! Требуют, например, 24,4 миллиона квадрат
ных метров плит ДВП, а у нас мощностей — всего на 
20 миллионов, В Министе^тве лесной промышленности 
помнят, оказывается, что мы должны реконструировать 
производство в Асине, а что с^дств на это не выделя
лось —забыли. Нынче план по шпале - -  2.12 миллио
на штук, на будущий год предлагают 2,44 миллиона. Со

вершенно нереальная цифра по ТНП—на 98 миллионов 
-рублей.

Тем не менее разговор в кабинете нашего замминист
ра Г. Л. Медведева короткий. «Шпалу снять? Нельзя, 
государству нужна. Пиломатериалы? Да есть, есть у вас 
сырье! Завышен план по товарам народного потребле
ния? Еще добавим». Какое же это «планирование сни
зу», если наших предложений да.же выслушать толком 
не хотят? Нажимные, я бы сказала, зажимные, методы 
еще в свободном ходу. Мнение трудовых коллективов в 
подобных случаях остается просто незамеченным.

Только и слышишь кругом: «поставки», «поставки»... 
Мало, кто знает, что с их учетом в «Томлеспроме» пол
нейшая неясность. Никакими регламентирующими поло
жениями или инструкциями экономисты не располага
ют. А ведь должна быть объективная оценка уровня по
ставок, непредвзятый контроль за договорными специ
фикациями. Кто его будет производить? Каким образом? 
Без ответа пока эти вопросы.

В реформе нужна сегодня последовательность. Все 
аспекты упомянутой в Тезисах ЦК масштабной работы 
надо доводить до конца.

М. БАЛЯС,
начальник планово-экономического отдела объединения

«Томлеспром».

Ведотство против Совета?
К А К  Т Р Е С Т  Р Е Ш . И Л  П Р О У Ч И Т Ь  П Р Е Д С Е Д А Т Е Л Я  И С П О Л К О М А
Думал ли председатель Ба- 

туринсксто поселкового Со
вета Асиновского района 
В. В. Антинг, что после 
опубликования его за.меток в 
«Красном знамени» разра- ■ 
зится буря и. помимо чисто 
словесных негодований, по
следуют еще и действия. Что 
же такого крамольного в вы
ступлении В. В. 'Антинга?

Заметка называлась «Впе
ред, но медленно», и говори
лось в ней о том, что в лес
ном поселке Батурино не
просто идет перестройка мы
шления его жителей, кото
рые в последнее время при
выкли считать, что мясо 
должны покупать только в 
магазине, Многие сельчане 
стали «брезговать» запахами 
личного подворья. Но более • 
конкретно высказался автор 
в адрес тех руковрдителей, 
которые не принима
ют мер для развития под
собных хозяйств. Назывй- 
лась, в частности, фамилия 
Г, И. Арефьева, директора' 
Батуринского ДОКа треста 
«Томскгазстрой». Уже вто- 
p.'vro пятилетку в этом кол
лективе рщнают, как лучшие 
развивать подсобное: или на

кооперативных началах, или 
самостоятельно. Но конкрет
ных дел нет. И далее автор 
объясняет причину таких за
тяжных обещаний: «Фонда
ми на мясные продукты это 
предприятие обеспечено бо
лее, чем достаточно».
' Вот по сути в весьма по- 
дрсбнбм изложении выступ
ление В, В. Антинга. Могло 
ли оно оскорбить кого-либо? 
Высказана гражданская по
зиция человека, который, 
озабочен тем, что растет по
требительство, что медлен
но перестраивается произ
водственная сфера, руково
дители которой не обременя
ют себя вкладом в Продо
вольственную программу. Ра- 

•зу.меется, это и позиция че
ловека, облеченного вла
стью, председателя поссове
та, которому, с точки зрения 
руководителя исполкома, вид
нее, кто решает пробле.му 
продуктового изобилия для 
своего коллектива по-госу-* 
дарственному, а кто делает 
это за счет государства, не 
прилагая особого труда.

Однако именно этот взгляд 
и не пришелся кое-кому по 
BiKycy. И прежде всего кол

лективу ДОКа, В пись.ме, ад
ресованном исполкому Бату
ринского поссовета и подпи
санном двадцатью инженер
но-техническими работника
ми и служащими, указыва
лось на ошибочность вы
ступления председателя пос
совета — на том основании, 
что он вместо нескольких 
столовых ~  больницы, дет
ского дошкольного учрежде
ния, школы назвал всего 
одну и таким образом ввел 
в заблуждение вышестоя
щие инстанции. Авторы вы
сказывали мнение; что «сво
ей статьей Антинг создал 
еще одну проблему для ад
министрации и профкома, 
как решать задачи по обес
печению мясны.ми продукта
ми рабочих, детей, больных, 
участников Великой Отече
ственной войны. Утверждали, 
что право «распоряжаться 
продажей и отпуском продо
вольственных и промышлен
ных товаров предоставлено 
рабочему классу». Тре
бовали, чтобы председа
тель исполкома «пришел в 
коллектив ДОКа и объяс
нил. как и почему, в силу 
каких обстоятельств он вме

шался в торговлю орса и от
ветил на ряд вопросов».

Вот такая причинно-следст
венная связь выстроилась из 
публикации 70-строчяой за
метки председателя Совета, 
который, не испросив ничь
его разрешения, посмел по
делиться своими мыслями на 
страницах газеты.

•Что стало причиной столь 
бурного проявления стра
стей? Оказывается, после пу
бликации заметки В. В. Ан
тинга в тресте «Томскгаз
строй» решили повоспиты
вать стрептивого председа
теля, «разобравшись» с фон
дами .находящегося на тер
ритории Совета деревообра
батывающего комбината. Так, 
во всяком случае, явствует 
из письма. «Орсом треста 
«Томскгазстрой» на III и IV 
кварталы 1988 года умень
шены фонды на консервы, в 
том числе и мясные — на 
13 туб».

— Что вы? Это полней- 
,ший абсурд, — категорично 
з1аявил заместитель ynpao.t 
ляющего трестом «Томскгаз
строй» В. И. Матютин. — 
Публикация тут не сыграла 
никакой роли. Решение о

распределении фондов было 
принято значительно рань
ше.

Одйако в ходе разговора 
стала вырисовываться пози
ция руководства треста:

— Наших рабочих в Бату
рине 315, —• вел подсчет 
Василий Иванович. — А мы 
кормим 1.600 человек. Ка
кие к нам могут бьпь пре
тензии?

По поводу того, что надо 
заботиться и о больных, и об 
инвалидах, и .о коллективах 
обслуживающей сферы, он 
высказался также категорич
но:

— Это проблема председа
теля Совета. Пусть развива
ет кооперативную торговлю.

Однако отнюдь не безобид
но восприняли заметку в 
подведомственной организа
ции—орсе треста «Томск
газстрой». Здесь отреагиро
вали делом: тотчас отправи
ли в' ДОК угрожающую те
леграмму об урезанных 
фондах.

— Ну что за председа
тель, — не скрывает своего 
удивления начальник орса 
Д. М. Бугаев, — не забо
тится об интересах своих

людей. Его вышестоящее ру
ководство просит увеличить 
фонды, а ему, видите ли. 
они показались большими. 
Нам даже из Главка позво
нили: «Что это у вас за кня
зек завелся?».

Правда, затем Джалил 
Михайлович доверительно 
сообщил, что в орсе решили 
аннулировать угрожающую 
телеграмму.

— Мы тут подумали, —
сказал он, — и пришли к 
выводу: при чем' же люди?
Надо оставить все, как есть.

Что ж, мудрое решение. 
Как говорится, пошутили и 
будет. Однако в ДОКе взды
хают:

— По фондам апреля и 
мая получили продукты в 
урезанных объемах.

Как сам директор ДОКа 
Г. И, Арефьев отнесся к вы
ступлению В. В. Антинга? 
Воспринял ли он его как по
сягательство на завышенные 
фонды?

— Нет, — прямо заявил 
Г. И. Арефьев. — Я счи
таю, что злого умысла не 
было. Но вольно или неволь
но так получилось.

Из дальнейшей беседы, од

нако, выяснилось, что якобы 
опрометчивее заявление Ан
тинга о том, что фондами на 
мясные продукты ДОК обес
печен более чем достаточно, 
не так уж беспочвенны.

— Наш орс — трассовый,
— пояснил Г. И. Арефьев.
— С учетом этой специфики 
фонды больше, чем по рас
четным нормам.

Что ж тогда цепляться за 
неточности в выступлении 
В. В. Антинга? В них ли 
суть? Вопрос ставился кон
кретный, с разумных пози
ций: нельзя поглядывать на 
государство, как на дойную 
корову, надо коров разво
дить самим. А вопрос о раз
витии подсобных хозяйств, 
между тем, как бы ушел на 
второй план. О нем все гово
рят в извинительном тоне.

За возней, которая возник
ла вокруг фондов, отнюдь не 
частное недоразумение. Это 
попытка ведомства продик
товать свою волю, лишний 
раз напомнить председателю 
Совета о его бесправии. 
Ведь не случайно же один 
из авторов—начальник пла- 
новего отдела М. Я. Кирил
лова—в беседе по телефону 
существенно дополнила суть 
письма: «Антингу надо было 
вначале согласовать, а потом 
лезть».

Не просто напоминание о 
том,' что вредно «сметь свое 
суждение иметь», этот раз
горевшийся конфликт, а 
стремление уцепиться за ста
рое. когда руководитель, бы

вало, диктовал свою волю не 
только председателю Совета, 
но и всему исполкому. Это 
желание всячески сохранить 
ведомственный диктат. «На- 
ши люди», «Мы своих лю
дей кормим» — из какого 
это лексикона? Из местниче
ского, ведомственного, инди
видуалистского, рожден
ного на nOiHBe обособленно
сти, решения только своих 
узкоцеховых проблем. А 
при случае — желание всю 
ответственность за неудачи 
переложить на Совет.

Судя по беседе с замести
телем председателя Асинов
ского гори'сполкогла Н, И. 
Комиссаровой, не получил 
особой поддержки В. В. Ан
тинг и среди своих.

Магическое слово «фон
ды». Удастся «выбить» их, 
и вроде бы перед людьми не 
стыдно.

«я не могу понять, — пи
шет В. В. Антинг в редак- , 
цию, — почему в тресте не 
смогли разобраться в при
чинах, мешающих коллекти
ву заниматься развитием под
собного хозяйства, а выбра
ли путь, который ведет к 
столкневению поселкового 
Совета и коллектива пред
приятия?».

Что ж тут не понять? Вот 
только как быть с такой по
зицией в условиях, когда в 
преддаерии Всесоюзной 
партконференций в Тезисах 
ЦК резко осуждается чрез
мерное «ведомственное
усердие»? Н. ГУБСКАЯ.
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Читательский залрос
директору завода резиновой обуви 

И. Д. СТАРЦЕВУ
в  общественную прием: 

ную редакции газеты «Кра
сное знамя» Н. Мельникова 
вошла первой и сразу сооб
щила, что оставит заявле
ние и срочно пойдет по дру
гим инстанциям? Что это? 
Недоверие к специалисту, 
который ведет прием, боль
шой опыт или отчаяние? На
верное, все вместе. Дело в 
том, что вот уже несколько 
лет Нина Николаевна от 
имени жильцов дома по ули
це Героев-чубаровцев, 30-а, 
обращается во все инстан
ции по поводу затопления 
подвала грунтовыми и ка
нализационными водами. Но 
пачка ответов все толще, а 
вода все в подвале.

Немного истории. Дом 
ЖКО завода резиновой 
обуви был сдан в эксплуа
тацию в 1975 году. Но то 
ли проектировщики «Томск- 
гражданпроекта» ошиблись, 
то ли строители зарылись 
глубже, чем требовалось, и 
«разбудили» родник, но 
только вскоре в' подвале 
стала накапливаться вода. 
А поскольку о дренаже не 
подумали, то появился зло
вонный запах, зароились ко
мары. В конце концов дом 
треснул пополам и сегодня 
напоминает корабль на пес
чаной отмели.

Нелегко обслуживать такой 
дом и сантехникам. Меняя 
три года назад коммуника
ции в подвале, они плавали 
на плотах в условиях, ко
торые и не снились знаме
нитому Туру Хейердалу, 
Сегодня вновь большая 
часть коммуникаций Hei дей-

Вопрос по существу ■

ствует.
Работники ЖКО пытают

ся принимать и другие ме
ры. Например, начальник 
ЖКО В. А. Захарова пока
зала нам насос, откачиваю
щий зловонную! жидкость 
прямо на рельеф буквально 
в метре от торца дома. 
Около трети жидкости сра
зу же возвращается в под
вал через оконный проем, 
остальное попадает в болот
це в двадцати метрах, ко
торое, очевидно,, и питает 
таинственный родник.

Валентина Андреевна со
общила, что есть «идея» 
освободить 18 квартир пер
вого этажа для прокладки 
по ним коммуникаций. Нам 
же, как и жильцам, кажет
ся, что в условиях Томска 
непозволительная роскошь 
терять столько квартто ра
ди одного родника. Проще 
осушить болотце, провести 
дренаж или пробурить водо- 
понижающие скважины.

Весьма равнодушно отно
сится к случившемуся ад
министрация завода резино
вой обуви и, в первую оче
редь, вы, Иван Дмитриевич. 
Пора наконец создать нор
мальные условия для рабо
чих, тем более что пред
приятие располагает вну
шительным инженерным и 
техническим потенциалом. 
Надеемся, уважаемый Иван 
Дмитриевич,. 'ЧТО проблема 
злополучного подвала нын
че будет решена.

От имени жильцов
В. КОНДРАТЬЕВ, 

главный государственный
санитарный врач Томска.

«КАК СЫН 
РОДНОЙ»

1«Отнять ногу»—такое за
ключение сделал мне врач 
хирургического стационара 
клиники. «Иного выхода 
нет, — сказал он, — у вас 
начинается гангрена». Эти 
слова ударили меня словно 
обухом по голове. Я уже на 
пенсии, инвалид 3-й груп
пы. И, хотя нога у меня 
очень сильно болела, кале
кой все же не хотела стать. 
Тогда я пошла в поликлини
ку № 6  по месту моего жи
тельства. Здесь я обрати
лась к хирургу Юрию Ни
колаевичу Демидкову. Он 
внимательно осмотрел ногу, 
выслушал все мои жалобы и 
сказал: «Ну что ж, попро
буем вылечить». Выписал 
различные лекарства, мази, 
а медсестра тут же сделала 
перевязку. Если лекарство 
тяжелое для меня — скажу 
ему об этом. Он посовету
ет, как правильно прини
мать его. Успокоит, подбод
рит, как сын родной. Доб
рой души человек, замеча
тельный специалист.

М. ЗДРАИКОВСКАЯ.
Фото А. Васильева.

Письма с комментариями-

ШЕСТЬ ОКЛАДОВ-БЕЗ НАШ ДА

Наценка за аромат?
Честно признаться, уста

ли уже слышать и читать о 
повышении цен различными 
ведомствами, министерства
ми. Повышении, совершенно 
ничем не обоснованном и не 
подкрепленном. Похоже, ни
чего не меняется к лучше
му. Вот конкретный при
мер. Дешевое и всем до
ступное лакомство «Солом
ка» нашего местного хлебо
завода стоимостью 72 ко
пейки за килограмм, неожи
данно превратилось в «Со
ломку ароматную», но уже 
по цене 1 рубль 30 копеек

за тот же килограмм. Инте
ресно узнать, чем они ее 
так ароматизировали? Хо- 

. тя по вкусу стала приторна 
и потеряла свою прелесть. 
Думаю, многие покупатели 
со мной согласятся.

Можно и так поставить 
вопрос: а почему бы работ
никам хлебокомбината не 
выпускать два вида этой со
ломки, и пусть каждый по
купает такую, какая ему 
больше нравится?

Н. КРАСНОВА, 
мать троих детей.

Уважаемая редакция! 
Коллектив Томских эл(1к- 
трическнх сетей вынужден 
обратиться к вам с прось
бой разъяснить нам, на ка
ком основании управление 
«Томсккоммунэнерго» на
числило премию своим ра
ботникам по итогам работы 
за год из фондов матери
ального поощрения в раз
мере 5 —6 окладов? У на
чальника управления В. П. 
Черемисинова оклад 210 
рублей, а премия начисле
на в размере 1.248 рублей. 
В то же время на пяти под
ведомственных предприяти
ях премии выплачены в 
размере 1,5—2 окладов. 
Обидно еще и потому, что с 
марта прошлого года аппа
рат управления практически 
не работает, так как ожида
ются перемены в его струк
туре. Поэтому коллектив 
электросетей считает, что 
выплаченная премия — это 
нетрудовые доходы. При
чем должна быть еще и 
справедливость в распреде
лении централизованного 
фонда в объеме 15 процен
тов от общего фонда зара
ботной платы. В связи с 
тем, что коллектив поднял 
эти вопросы, со стороны 

, «Томсккоммунэнерго» нача
лись гонения. До сих пор 
не выделено дополнительно 
10 тысяч рублей фонда ма
териального поощрения, ко
торые В. П. Черемнсинов 
обещал на собрании коллек
тива.

Сейчас предприятие нахо
дится в крайне тяжелом фи
нансовом положении: со
вершенно нет денег на сче-

Вношу предложение

те на приобретение матери
алов для капитального ре
монта и подготовки сетей к 
работе в зимних условиях, 
для выдачи заработной пла
ты.

РОЖКОВ, А, МЕДЮ- 
ХА, Н. ЗАЖИВИХИН,
А. СЕРЕДА, Д, ЧЕР
НЫХ, В. МИХАИЛОВ, 
члены совета трудового 

коллектива Томских 
электрических сетей. 
КОММЕНТАРИИ 
СПЕЦИАЛИСТА 

«С 1987 года по пред
приятиям системы Мини
стерства жилищно-комму
нального хозяйства 1ввщц,е- 
ны основные положения о 
порядке образования и ис
пользования фондов эконо
мического стимулирования, 
утвержденные комиссией по 
совершенствованию управле
ния, планирования и хозяй
ственного механизма. На 
предприятиях коммунальной 
энергетики устанавливается 
стабильный норматив обра
зования фонда материаль
ного поощрения. При этом 
сумма резерва не должна 
превышать 15 процентов 
суммы фонда каждого пред
приятия.

Плановый фонд заработ
ной платы на нынешний год 
по Томским электрическим 
сетям составил '423,6 тыся
чи рублей. Фонд материаль
ного поощрения, исходя из 
указанного норматива, дол
жен составлять 55 тысяч 
рублей, а за минусом отчи
слений в централизованный 
фонд—46,8 тысячи рублей. 
Следовательно, предприятие 
использует фонды в пол-

Тема вызвала отклик

ном объеме.
Р. ТАГИЕВ, 

заместитель начальника 
областного управления 
жилищно-коммунального 

хозяйства.
КОММЕНТАРИИ

РЕДАКЦИИ
Такое разъяснение, по су

ществу, не проясняет, а еще 
больше усложняет возник
шую в коллективе пробле
му. Экономисты электро- 

• сетей считают, что на са
мом деле дела обстоят со
вершенно иначе: формируя 
фонд материального поощ
рения путем сбора прибы
лей с подведомственных 
предприятий, «Томскком!- 
мунэнерго» большую часть 
этого фонда оставляет себе, 
начисляет приличные пре
мии и живет припеваючи. 
Такая картина наблюдается 
уже в течение последних 
двух-трех лет. И уж тем 
более противоречит прин
ципу социальной справедли
вости тот факт, что с мар
та прошлого года производ
ственная деятельность аппа
рата управления заметно 
снизилась, а премия тем не 
менее получена сполна. Об 
этом Р. Д. Тагиев почему-то 
умолчал. Вероятно, управле
нию жилищно-коммунально
го хозяйства следует серьез
нее разобраться с указан
ными в письме фактами и 
найти правильное решение.

Получать сегодня можно 
любую сумму, но при од
ном условии: она должна
быть заработанной. А не 
просто начисленной на ос
новании ведомственных ин
струкций.

« П Е Р Е Д А Й Т Е  

З Д А Н И Е  Д Е Т Я М . . . »

Прочла в газете, в каком 
аварийном состоянии нахо
дится инфекционная боль
ница имени Сибирцева, что 
ее придется закрывать. И 
сразу же вопрос; а куда же 
перевести детей? Ведь не 
болеть не прикажешь. А на 
такой немалый уже город, 
как Томск, и больница тре
буется соответствующая. 
Какой же выход?

Прошу извинить за сме
лость, но мне он видится в 
следующем. Есть на про
спекте имени Кирова пре
красное здание старинной 
кладки с куполом. В нем 
сейчас учебные классы ме
дицинского факультета. Ус
ловия в нем замечательные: 
огромные, полные света и

солнца окна, мощные сте
ны, сохраняющие зимой те
пло, а летом желанную про
хладу.

Как можно, возразят мне, 
даже помыслить об этом? 
А почему бы и нет. если мы 
хотим не на словах, а наде
ле проводить в жизнь ло
зунг «Все лучшее —- де
тям!». Замечу еще, что это 
удивительное здание всегда 
служило именно медицин
ским целям. После Октябрь
ской революции здесь был 
«заразный госпиталь», позд
нее — гарнизонный, во вре
мя войны — для раненых. 
На первом этаже было те
рапевтическое, на втором—• 
хирургическое отделение, на 
третьем — нервное, ЛОР...

Я это хорошо помню, по
тому что всю войну и далее 
до 1948 года проработала в 
госпитале. Прекрасные усло
вия у нас были для лечения, 
и мы занимали первое место 
в округе, любая самая стро
гая комиссия отмечала ра
боту врачей, медсестер и 
нянечек, всего персонала. 
Более 70 процентов ране
ных возвращалось в строй.

Я понимаю, что подобное 
решение потребует широты 
сердца, большой граждан
ской смелости — одним сло
вом, действий в духе пере
стройки. Но это был бы пре
красный пример, воспитыва
ющий и самих будущих во
енных медиков. Во всяком 
случае, гуманный шаг госу
дарственного масштаба.

М. ТЕЛЕГИНА, 
бывшая старшая меди
цинская сестра офицер
ского отделения госпи

таля.
г. Томск.

в КАБИНЕТАХ НЕ СИДЕЛИ
Прочитал опубликованную 19 мая в газете статью 

«Всей силой закона». Мне очень не понравился спор, а 
вернее, отчеты четырех могучих организаций—прокура
туры, суда, отдела юстиции облисполкома и милиции, 

Вспоминаются 50-е годы, В милиции штатов-не хвата
ло, .образование у многих сотрудников было низкое. Мно
гие не имели даже среднего образования, В том числе и 
руководители высших чинов. Техники не было, Лошадей 
и тех не хватало. Пьяных таскали до медицинского вы
трезвителя буквально на себе. И все-таки пешего па
трульного милиционера или постового можно было уви
деть на многих улицах и перекрестках города.

Не засиживались в кабинетах и начальники отделов и 
райотделов, а выходили на улицу. И не просто несли 
службу, а все—от рядовых милиционеров до самых боль
ших руководителей—вели ■ активную борьбу с преступ
ностью.

Теперь большинство офицеров милиции работает в 
кабинетах, а рядовые милиционеры раскатывают на ма
шинах, многого не замечая вокруг. А уличные хулиганы 
довольны таким 'положением . и продолжают творить свои

И. БОРИЛО.
ветеран милиции, инвалид Великой Отечественной

войны.

Иск алкоголизму

ГДЕ ПЬЮТ, ТАМ И БЬЮТ
МА Н И П У Л Я Т О Р -  

ЩИК цеха № 7 Аси- 
новского лесопромыш

ленного комбината А. Е, Пото- 
рокин работал во вторую 
смену и совершенно не ду
мал, что вскоре ему при
дется выдержать испытание, 
встретиться с хулиганами. 
Около 21-00 в манипуля- 
торскую ввалились рабочие 
первой смены С. И. Алек
сандров и Л. Г. Степичев и 
стали требовать спиртное, 
словно пришли в винный 
магазин. Естественно, спирт
ного у Поторокина не ока
залось. Тогда Александров

стал избивать рабочего.
На следующий день об 

этом вопиющем случае ста
ло известно руководителям, 
общественным организаци
ям цеха, всем работникам. 
Однако никто не встал на 
защиту чести, достоинства 
и здоровья рабочего Пото
рокина. Более того, руково
дители цеха посчитали про
исшествие «рядовым». Ни
кто не выяснил, как проник
ли пьяные на территорию 
цеха, почему подняли руку 
на товарища. Разговоры 
велись лишь в курилках. И 
народному суду пришлось 
дать ответ, как стала воз

можной рукопашная у стан
ка, вынести частное опреде
ление в адрес руководите, 
лей цеха и лесопромышлен
ного комбината.

О том, что борьба с пьян
ством в некоторых трудовых 
коллективах Асиновского 
района ведется формально, 
говорит и такой случай из 
судебной практики. Всю 
ночь мастер пилорамы Ми- 
трофановского лесничества 
Г. А. Новоселова пропьян
ствовала вместе с рабочим 
Чесноковым и шофером лес: 
хоза Егоровым, который 
привез банку самогона. ,

Утром собутыльники

угостили сивухой и сожите
ля Новоселовой Баранова. 
Работать после хмельной но
чи Чесноков, конечно, не 
смог, а Баранов ирбил Но
воселову, порезав при этом 
ножом.

И вновь, как и на Аси- 
новском Л ПК, руководители 
межхозяйственного лесхо
за и лесничества не дали 
принципиальной оценки
участникам . коллективной 
пьянки. Более того, выясни
лось, что лесничий Иванов 
прикрывает случаи пьянок, 
ставит прогульщикам рабо
чие часы, как ' это имело 
место с Чесноковым. Труд

но сказать, чем руковод
ствовался директор лесхоза 
И. В. Бурляй, подписывая 
блестящую характеристику 
обвиняемому В. П. Барано
ву, но, судя по отзыву руко
водителя, правонарушителя 
надо было прямо со скамьи 
подсудимых усаживать в по
четный президиум.

Потому и процветает са- 
могоно- и браговарение, что 
руководители некоторых 
коллективов района смири
лись с нарушениями, не ис
пользуют даже простейших 
административных мер воз
действия на пьяниц, укры
вают, позволяя своим равно, 
душием твориться этому 
злу.

П. ПУСТЫНСКИИ, 
народный судья Асинов

ского городского суда.

СТРОКИ  

из ПИСЕМ
Хочу поблагодарить 

нашу партию и пра'ви- 
тельство за заботу и вни
мание к нам, инвалидам. 
Я пенсионер, инвалид по 
зрению. Трудно самому 
сходить даже за продук
тами. И тогда на по
мощь 'Приходят товарищи 
из совета ветеранов, ко
торый возглавляет Миха
ил Георгиевич Иванов. 
Благодаря им я побывал 
и в доме отдыха «Синий 
утес». А сейчас, после 
того как у меня побыва
ли члены комиссии сове
та ветеранов треста сто
ловых № 1 , мне два раза 
в неделю домой достав
ляют продукты питания. 
Трогательная забота то
варищей прибавляет си
лы, оптимизма. Огромное 
всем спасибо.

н. смолонскии.
* • *

Кооперативы и индиви
дуальная трудовая дея
тельность—это, конечно, 
хорошо. И никто с этим 
не спорит. Но меня, на
пример, возмущает, ко
гда молодые, здоровые 
мужики торгуют цветоч
ками. Особенно много та
ких молодых людей сей
час в Томске с Кавказа, 
Средней Азии. Не стыдно 
ли им самим стоять це
лый день рядом со ста- 
рушка!ми, у которых ино
го дохода к маленькой 
пенсии нет. Не тунеядцев 
ли мы плодим? Беседуют 
ли с ними работники ми
лиции? Проверяют? Я не 
уверен, что эти здоровен
ные «дяди» сами вырас
тили цветы.

Л. ЖУКОВ, 
рабочий Томского 

ЛПК.

Хочу через газету пе
редать благодарность ми
лой женщине, доставля
ющей почту в дом № 5 
по улице Артема,—Гали
не Федоровне Сосниной. 
Она работает в 12-м 
отделении связи. Узнав, 
что из почтового ящика 
исчезают газеты и жур
налы, стала доставлять 
мне почту прямо в квар
тиру. Как дорого для 
нас, пожилых людей, 
внимание, участие. Мне 
уже девяносто с лишним 
лет, и все радости жизни 
содержатся в корреспон
денции, в Письмах и от
крытках друзей и близ
ких. Многих из этих пи- 

, сем я бы недосчиталась, 
не будь нашей доброй 
почтальонши.

Ф. МИТЮКОВА.
*

Купил недавно два па
кета извести в магазине 
лесоторговой базы, кото
рый расположен по Ир
кутскому тракту. Когда 
принес домой, обнару
жил, что половина по
купки — камни. Постав
щ ик-завод из поселка 
Октябрьский. Видимо, 
уверены: раз выбора нет 
у покупателей, значит, 
все возьмут. Когда же 
по-настоящему будут на
казывать бракоделов?

А. ШКУРИХИН.
г. Томск,

Уж сколько 
мы писали...

в т.чени. нескольких лет 
мы обращались а ЖЭУ-8, 
ПЖРТ Кировского райойа, 
к заместителю председате
ля райисполкома Ю. Ю. 
Галямову с просьбой отре
монтировать канализацион
ную систему дома по пр. 
Кирова, 46-а. В коллектив
ных письмах в горисполг 
ком, горжилуправление мы 
указывали на реальную 
опасность из-за вымывания 
грунта сточными водами, 
которые 'периодически за
тапливают подвальные по
мещения всего дома. Одна
ко, несмотря на наши мно
гократные обращения, ре
конструкция канализацион
ной системы не проведена. 
Дом дал осадку, образова
лась трещина от первого 
до пятого этажа. Если осад
ка будет продолжаться, то 
семьям, по Крайней мере, 
из 10 квартир придется 
предоставлять новое жи
лье.

В настоящее время под
вал двух подъездов затоп
лен, пройти к сараям, где 
мы раньше хранили кар
тошку, невозможно. С 1985 
года часто сменяемые ру
ководители ЖЭУ-8 и ПЖРТ 
обещают включить в план 
ремонта наш дом. Однако 
дом разрушается, а рекон
струкции канализационной 
системы на было и нет.

Мы также просили заме
нить двери в подъездах, 
отремонтировать водосточ
ные трубы, проложить по
стоянный электрокабель и 
убрать времянку-воздушну. 
Трубы холодного и горяче
го водопровода также ни 
разу не менялись со дня 
сдачи дома в 1962 году.

Все, что касается жиль
цов, мы выполняем; дела
ем в квартирах ремонт, 25 
лет сами моем подъезды, А 
вот жилищные органы сво
их обязанностей не выпол
няют, поэтому мы вынуж
дены ещё раз обратиться 
через газету в горисполком. 
Просим создать экспертную 
комиссию и принять кар
динальные меры для рекон
струкции дома, а редакцию 
газеты «Красное знамя» 
опубликовать это письмо,

А. АВРАМЧИК, 
домком (всего 64 подписи).

М
н я » о р м а ц и я  ^ ^ S n j
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Горы выявляют 
храбрых

— Кто хочет стать снайпером, шаг вперед!
Ноги сами шагнули с замерзшего на плацу 

строя. ■ С этого дня боец ограниченного континген
та советских войск в Афганистане Матвей Ман- 
дышканов стал готовить себя к овеянной романти
кой военной профессии снайпера. '

...Тайга необъятна. Не зная троп, ты в ней чу
жой. К скалистым уступам Алтайских гор то тут, 
то там подступает лес. Заросли кажутся непрохо
димыми. Но это только на первый взгляд. Алтай
ские охотники ориентируются в этом хаосе стволов 
и ветвей, как у себя в доме.

Матвей Мандышканов по национальности—алта
ец. На Алтае он родился и вырос. Всю жизнь по
стигал премудрости охоты. Запоминал тропки, изу
чал повадки животных, как лучше укрыться, под
пустить дичь поближе, учился бить зверя с перво
го выстрела. Не думал парень, что охотничья наука 
может пригодиться в будущей армейской службе.

Он учился на связиста. Но потом произошло со
бытие, которое изменило его военную жизнь. На 
построении учебного взвода бывший охотник сде
лал шаг вперед.

...С разными чувствами попадает каждый из нас 
в Афганистан. Но единым остается сознание огром
ной важности своей помощи. То, что Матвей про
должил свою службу уже на афганской земле, 
можно сказать, традиция семьи Мандышкановых, 
всего нашего народа—приходить на помощь друзь
ям. Отец солдата, Михаил Тобонович, тоже был 
стрелком. И тоже выполнял интернациональный 
долг: в Великую Отечественную освобождал Евро
пу от фашистских захватчиков.

Условия здесь, в Афганистане, для Мандышка- 
нова-младшего вроде привычные—горы. Такие же, 
как дома, на Алтае. ТолькЬ вот жара... Такой в 
Сибири не видывал. Но не она здесь погоду делает. 
Частые переходы, подъемы по тревоге, занятия, 
стрельбы и, конечно, стычки с душманами. Но об 
этом позже.

Был конкурс на лучшего снайпера—приз получил 
Матвей. Снайперское движение получило широкую 
дорогу тоже в немалой степени благодаря ему. На
значили наставником. У кого же еще учиться мо
лодежи! Но настоящим снайпером ^Матвей стал в 
боях.

...Взвод буквально карабкался на гору. Тропа, 
по которой они шли, все круче и круче забирала 
вверх. Чувствовали себя в безопасности: с обеих
сторон их прикрывали каменные стены.

Привал, Сели вдоль тропы на высохшей траве. 
Тянуло выхолаживающей стылостью камней. Раз
вели костер. Горел он недолго — .ровно столько, 
чтобы разогреть пайковую гречку. Но, видимо, дым 
костра выдал взвод. По скальной кромке рубанула 
очередь. ,

Приближенная оптикой прицела, словно декора
ция, стоит перед глазами соседняя сопка. Оттуда 
ведут огонь душманы. Они, видимо, не знают, что 
у «шурави» есть снайпер—стреляют, не таясь. Вот 
один высовывается по пояс, расставив локти на 
камнях. Другой приваливается к валуну. Левее— 
фиолетовым пятном еще одна рубашка... Пули 
срезают кромку скалы. С непонятным упорством 
мятежники долбят гранит. Взвод тем временем 
скрытно снялся и пошел вперед, в обход сопки. 
Остался один Матвей Мандышканов. Один против 
десятка стрелков.

Трещина-бойница оставляла хороший обзор и бы
ла идеальной позицией. Поймал в перекрестие при
цела фиолетовое пятно, плавно нажал спуск — и 
тюрбан среди камней на сопке ткнулся в приклад.

Может быть, кому-то покажется, что этот вы
стрел дался солдату легко—как в тире. Но афган
ские горы не похожи на стрелковый тир. Против те
бя — не картонные кружочки мишеней, а, огрыза
ющийся огнем враг и пули, которые высекают гра
нитные крошки у самой головы. Чтобы поймать 
цель, нужна выдержка обстрелянного бойца, уме
ние стать для врага невидимым.

Один замолчал навсегда.
— А другой,—рассказывал потом Матвей,—ока

зался парень не промах: сразу определил, откуда 
стреляли. И тут же накрыл огнем мою позицию. 
Но я уже сменил место...

Скалы молчали, выжидая. Но ненадолго. Второй 
выстрел снайпера вызвал шквал огня в ответ. Но 
Матвей был опять у другой «бойницы». Вдруг сов
сем рядом — треск автоматных очередей. Хотят 
взять живым? Но что это? В грозную музыку боя 
вплелись строчки наших автоматов: взвод ударил
мятежникам во фланг.

Этот бой рядовой Мандышканов запомнил, по
жалуй, навсегда. О нем он рассказывает молодым 
солдатам-ученикам на стрельбицде, Снайперами они 
станут настоящими. Их наставник знает толк в 
этом деле.

С. ЖИЛЬЦОВ,
Ш 6,п.

Опасные
пришельцы

В США озабочены новой нежелательной имми
грацией. И бороться с ней крайне трудно, Взять 
хотя бы жителя тропических районов Азии—«тиг
рового» москита'.

Приезд в Америку этого представителя крово
сосущих, прорвавшегося через все барьеры каран
тинов и защитных мер, не вызвало радости у аме
риканской медицины. Переселенец, получивщий 
свое название за характерную окраску из белых и 
черных полос, отличается от своих собратьев более 
агрессивным характером. Но не болезненные уку
сы «^игрового» москита взволновали американских 
врачей. Это—переносчик опасных вирусных забо
леваний, По мнению медиков, насекомое может 
стать причиной эпидемии тропической лихорадки и 
резко увеличить число заболеваний энцефалитом.

Оно стало предметом специального обсуждения 
на ежегодном собрании Американского энтомологи
ческого общества. В числе других пунктов повест
ки дня были перспективы «интервенции» в США 
африканской пчелы. По прогнозам специалистов, 
она появится в стране уже в конце 1989 года.

Африканская пчела отличается от хорошо зна
комой американцам европейской родственницы 
меньшими размерами и более темной окраской. Но 
не это главное. Переселенцы из Африки крайне 
агрессивны и атакуют жертву гораздо большим 
числом, нередко до смерти. Впервые они появились 
на Американском континенте в 1956 году, когда 
один энтомолог привез в Бразилию несколько, се
мей для лабораторных исследований. Вскоре плен
ницы вырвались на волю и начали освоение Аме
рики.

■С тех пор там от укусов африканских пчел по
гибли по меньшей мере 350, а по некоторым оцен
кам, 1000 человек. Жертвами их нападений стано
вится и домашний скот. Помимо этого,' африканка 
вытесняет европейскую пчелу, которая дает куда 
больше меда. Сейчас опасное набекомое почти за
воевало Мексику и медленно приближается к юж
ной границе США.

В. РОГАЧЕВ.
Вашингтон.
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Голубиное яичко
(Продолжение. Начало в №№ 133, 134).
В Грузии отношение к людям искусства 

не просто внимательное. Их здесь обожа
ют. Даже случайная встреча с поэтом, пусть 
накануне совсем незнакомым, становится 
фактом проявления к нему личного ува
жения. Это приложенная к сердцу рука, 
улыбка. Но прежде всего ласковое, брат
ское обращение просто по имени. Наш то
мич Александр Казанцев, накануне высту
павший по Тбилисскому телевидению с 
популярным грузинским поэтом Михаилом 
Квлевидзе, на другой день для всех ра
ботников гостиницы «Иверия», где мы 
жили, стал просто Сандро. Его признали 
своим, родным и желанным.

А рассказывал Александр о том, что 
томичи перевели на русский язык поэтов 
Томаза Бодзабуа, Гиги Салакаири, Бати 
Данелия, что скоро книга с этими перево
дами будет издана в Тбилиси. Собеседник 
Казанцева Михаил Квлевидзе был зимой в 
Томске участником Дней культуры Грузин
ской ССР. Тогда они и познакомились, по
дружились, договорились о новой встре
че. Собираясь на это выступление, томич 
вдруг понял, что не может прийти туда 
без стихов о Грузии. А в запасе оставалось 
всего полчаса времени. Доэтому стихи, 
сочиненные прямо на балконе гостиницы, 
были адресованы только Михаилу Квле
видзе. Личный подарок, без претензий, 
Александр прочел их с экрана.

И сам себе не верю я —
Восторгов целый рой:
Живу теперь в «Иверии»
Над бурною Курой.
Как жарко пышет розами 
Грузинская земля!
Наверно, мыслить прозою 
Здесь попросту нельзя.
Пусть в небе тучи грузные —
На сердце ясный свет.
А тот, кто не был в Грузии, —
Пока что ,не поэт.
И последняя строка, предполагающая не

обозримую програм'му поэтического' вдох
новения от встречи с Грузией, вдруг полу
чила очень символическое заэершение. 
Произошел случай невероятный.

Мы жили с Александром в соседних но
мерах, на десятом этаже «Иверии», на вы
соте, доступной лишь ласточкам, пикиро
вавшим по утрам в дождливом небе. Мо
жет, эта постоянно моросящая сырость и 
стала причиной того, что в распахнутую 
балконную дверь залетела к томскому поэ
ту сизая голубка. Походила по журнально
му столику, перелетела на подоконник. Ос
мотрелась. И спорхнула под кресло, рас
пушив хвост, взъерошившись на ворсистом 
тепле серого паласа. Произошло это вече
ром. А утром под креслом лежало нежное, 
почти прозрачное о.т белизны, яичко.

Факт этот для всех, приходивших к 
Александру, вызывал такой поток остро
умия, шуток и пожеланий, что мог поэт 
обороняться только олимпийской невозму
тимостью. А когда пришли друзья-грузи
ны, то выяснилось, что ЭТО' великолепная 
примета: голубка отметила очень хорошего 
человека. И ее знак доброжелательности— 
знак «свыше», который метит талант. По
мните евтушенковское? «Поэт, как монета 
петровская, сделался редок».

Хотя по отношению к томской делега
ции утверждение о редкости талантов гру
зины отвергали начисто. На открытии вы
ставки графиков, которую привезла На
талья Аксенова, заслуженный художник 
Грузинской ССР Михаил Аниподистович 
Кипиани сказал:

ВПЕРВЫЕ В ТОМСКЕ

Ш м

Н йы

о Я Г ; fb;:"'

— Томичи привезли прекрасные работы. 
Надо и нам приехать с ответным визитом.

И когда стрекотали кинокамеры телеви
дения, когда многочисленные микрофоны 
записывали интервью момента открытия, 
оказалось, что друг томичей поэт Михаил 
Квлевидзе окончил художественную ака
демию Грузии и даже аспирантуру при 
ней. Вот уж кого одарила природа талан
тами!

— Томск — очень национальный рус
ский город, — говорил Михаил Георгие
вич. — В нем чувствуется русская древ
няя культура, современная интеллигент
ность, безукоризненный вкус. И художники 
это подтвердили. Не думал, что встречу 
на выставке ’такие работы, как Юрия Фа
теева. Его можно ставить вровень с самы
ми большими именами. Поразительно ост
рое ощущение реальности в творчестве На
тальи Аксеновой. Такое можно создавать 
только через личное ощущение. Интересна 
очень Роза Пантелеева в своей графике.

Выставка экспонировалась в Тбилисском 
Доме художника, расположенном в центре 
города и видевшем в своих стенах многие 
шедевры изобразительного искусства. По
этому понятны были волнение и даже сле
зы Натальи Аксеновой, когда время от 
прилета томского самолета до открытия 
выставки исчислялось всего лишь часами, 
а не было еще стекол для картин, оказал
ся огромным зал и требовались многочис
ленные помощники... Грузинские художни
ки сняли стекла со своих картин и не уш
ли, пока не заняла свое место в экспози
ции последняя работа томичей. Им очень 
понравилось, что выставка отражала не 
плакатный образ Сибири (елки, буровые 
вышки, сугробы), а интеллектуальные по
иски художников этого края.

(Продолжение следует).
Э. СТОИЛОВ, 

спец. корр. «Красного знамени».
Фото автора.

Спорт

СТУДЕНЧЕСКИЕ
ИГРЫ

Подведены итоги первенст
ва областного совета 
ВДФСО профсоюзов по во
лейболу среди высших учеб
ных заведений в зачет Все
российской Универсиадынвв. 
Соревнования проводились в 
два круга. В них приняли 
участие пять мужских и 
шесть женских команд.

Среди мужских коллекти
вов после первого круга со
ревнований на первое место 
претендовали три команды— 
ТИСИ, т м и  и ТИАСУРа, 
имевшие в своем активе оди
наковое количество очков. 
По результатам двух туров 
первое место заняла коман
да ТИАСУРа, вторыми при
зерами стали волейболисты 
ТИСИ, на третьем месте— 
команда ТМИ.

У женских команд как в пер
вом, так и во втором круге 
соревнований первое место 
заняли волейболистки Том
ского государственного пе
дагогического института — 
девушки из группы спортив
ного совершенствования 
ДЮСШ-2 гороно. Они ста
ли победительницами этих 
соревнований. На втором 
месте — девушки медицин
ского института, третье ме
сто — у волейболисток по
литехнического института.

Женская команда ТГПИ и 
мужская ТИАСУРа могут 
быть усилены игроками дру
гих вузов, согласно положе
нию, и примут участие в зо
нальных соревнованиях Все
российской Универсиадынвв 
в г. Чите и г. Хабаровске с 
2 0  по 28 июня этого года.

В июне состоятся первен
ство области среди женских 
команд и летние городские 
игры (с 11 по 17).

Э. ГУСЕВ, 
главный секретарь сорев
нований, судья республи

канской категории.

Б Ю Р О  П О ГО ДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — облачность, 
кратковременные дожди, ве
тер северо-западный. 9 —14 
метров в секунду, темпера
тура 10—15, по югу 15 — 
20, в Томске 14—16 граду
сов тепла.

1 1  — 1 2  июня — облач
ность с прояснениями, не
большие осадки, ветер севе
ро-западный, 9 —14 метров 
в секунду, температура но
чью 4—9, местами до 15, 
днем И  — 16, местами до 
23 градусов тепла.

Аукцион «Новое камерное искусство»
11 июня, в 15 часов, 

во внутреннем дворе ху
дожественного музея! 
(пер. Нахаиовича, б), а 
при ненастной погоде — 
в здании самого музея 
откроется первый аукци
он художественных про
изведений в нашем горо
де. Организатором аук
циона «Новое камерное 
искусство» является объ- 
единение искусствоведов 
и художников «Тво>ч)е-* 
ский цент{>», учредите
лем ~  Томский ^доже- 
ственный музей, в аук
ционе принимает заинте
ресованное участие и 
Томское отделение Со
ветского фонда культу
ры.

Коллекция, предлагаемая 
на аукционе, составлена из 
работ десяти томских худо
жников и авторов, пригла
шенных из арутт городов, 
чьи работы близки по сти
листике и духу будущему 
аукциону.

Пройдет ли аукцион удач
но, во многом будет зави
сеть От представленных ра
бот. Это —• стекло, керами
ка, живопись, графика, юве
лирные работы, О них мож
но узнать на предаукцион
ной выставке в художест
венном музее. Хочется лишь 
заметить: йроничность, па
радоксальность и игровой 
характер представленных

работ и самой экспозиции 
уже сейчас способствуют ее 
живому контакту с публи
кой. Стиль самого аукциона 
будет в немалой степени оп
ределен и ведущим, кото
рый хорошо известен томи
чам. .

Аукцион — мероприятие, 
качественно отличающееся 
от любой другой продажи. 
Его смысл — принципиаль
ное повышение ценностного 
статуса произведений искус
ства. Картина, графический 
лист или редкая авторская 
керамическая ваза, продан
ные с аукциона, сопровож
даются каталогом, где про
ставлена первоначальная це
на и есть сведения об авто
ре работы. Таким образом 
человек, купивший работу, 
получает не только духов
ную ценность, но и ценность 
материальную. Это, надеем
ся, послужит и стимулом к 
коллекционированию (ста
рый Томск славился пре
красными частными коллек
циями). Аукцион предлага
ет и решение многих, на 
первый взгляд, стандартных 
интерьеров жилых комнат.

При отборе работ устрои
тели отталкивались от самой 
идеальной точки отсчета — 
человека. Произведения 
предназначены именно для 
человека,, для его дома, а 
не для огромных залов «те
матических» выставок. По
этому решение интерьеров

деловых кабинетов тоже 
можно найти на выставке. 
Последнее время новое сло
восочетание вошло в наш 
повседневный обиход — 
«производственный быт». 
Именно сейчас наступило 
время, когда на предприя
тиях обнаружилась тяга к 
организации помещений для 
отдыха, бытовых уголков, 
наконец, кабинетов, и даже 
гостиничных номеров, рас
считанных на сугубо лично
стные формы восприятия.

Настоящий и будущий 
аукционы и предшествующие 
им выставки подскажут и 
производственникам, и ка
бинетным «затворникам* те 
элементы интерьера, что ока
зывают эстетическое воз
действие: картины, уникаль
ные графические листы, ке
рамическую. стекольную и 
ювелирную пластику. А не
большим сюрпризом для 
участников аукциона станут 
призы, которые будут вру
чены во время работы аук
циона его четыртм покупа
телям, призы выполненные 
керамистом Олегом' Дани
ловым на Богашевском экс
периментально ‘ художест
венном комбинате. Кто смо
жет получить в подарок эти 
призы — об этом будет 
сообщено перед аукционом.

На аукцион представили 
свои работы известные ху
дожники, участники выста

вок в нашей стране и за ру
бежом. Стартовые цены в 
большинстве случаев неве
лики.

Первый аукцион в Томске 
— это часть аукционного 
движения в нашей* стране. 
Это характерная примета 
времени. В Москве уже дав
но работают салоны-магази
ны. аукционы для иностран
цев. Интересные произведе
ния советских авторов рань
ше нередко навсегда уезжа
ли за рубеж в частные кол
лекции. Лишь в последнее 
время аукционы стали уст
раивать и с привлечением 
наших сограждан — как 
частных лиц, которые поку
пают за наличные, так и , 
производственников (кото
рые при помощи доверен
ности и чековой книжки мо
гут оформить свою покупку 
через художественный му
зей).

Томский художественный 
музей, «Творческий центр», 
и Томское отделение Совет
ского фонда культуры пла
нируют строить дальнейшую 
деятельность с обязатель
ным включением в нее аук
ционных форм пропаганды 
произведений современного 
изобразительного искусства.

Т. МИКУЦКАЯ, 
искусствовед.
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Телевидение
ПЯТНИЦА, 10 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — <120 минут». 8.35 — 
«Русь изначальная». 2-я се
рия. 9.40 — Мультфильм. 8.50
— Новости. 10.00 — «Живи, 
Земля!» Экологическая про
грамма.

С 11.00 до 15.30 --  перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — 

«Прожектор перестройки». 
15.50 — «Пятилетка: дела и 
люди». Кинопрограмма. 16.40
— «Песня-88». 17.00 — «Тигр
снегов». Художественный
фильм. 18.05 — «Согласив».

Документальный фильм. 16.30
— «Наука: теория, экспери
мент, практика». 19.00 — «Се
годня в мире». 19.20 — «Се
мейный экран». Художествен
ный фильм «Венок сонетов». 
21.00 — «Время». 21.35 —
«Прожектор перестройки». 21.45
— «Что в имени тебе моем?» 
Документальный фильм. 22.35
— «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — 'Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — «Мне снилась му
зыка». Фильм-концерт. 8.50 — 
Мультфильм. 9.00 — Англий
ский язык, 1-й год обучения. 
9.30 — Научно-популмные
фильмы. 10.10 — Английский 
язык. 2-й год обучения. 10.40

— «Города и годы». Докумен
тальные телефильмы. 11.20 — 
«Хоровод». 11.50 — «Фуэте»,
художественный фильм. 13.25 
—■ Новости. 13.35 — «Кара- 
стояновы». 4-я серия.

С 14.40 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Атеистические диа

логи». 19.00 — «События не
дели». 19.20 — «Юридическая 
консультация». 19.45 — Доку-
-------------ый фильл'

МОСКВА
ментальный фильм.

1ЛиЧ»ПВА
20.00 — «Спокойной ночи,

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Село: люди и эко
номика». Места встречи — 
Лучаново.
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Понедельник, 1 3  нюня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — Футбол. Чемпио
нат Европы. Сборная Англии — сбор
ная Ирландии. 2-й тайм. Сборная Гол
ландии — сборная СССР. 11.05 — Ново
сти.

С 11.15 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 — «Прожек

тор перестройки», 15.55 — Школа:
взгляд в будущее. 17.25 — Тележурна.-i 
«Агро». 17.55 — «Пульс». 18.25 —
Мультфильм. 18.40 — Навстречу XIX 
Всесоюзной партийной конференции. 
Обсуждаем Тезисы ЦК КПСС. 19.10 —
Футбол. Чемпионат Европы. Сворная 
Голландии — сборная СССР. 21.00 —
«Время». 21.35 — «Прожектор пере
стройки». 21.45 — Всесоюзная чита
тельская конференция. Встреча с ред
коллегией и авторами журнала «Новый 
мир». 22.45 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — Кино
альманах «Горизонт». 8.50 — Выступле
ние Киевской мужской хоровой капеллы 
им. Л. Ревуцкого. 9.15 — Итальянский 
язык. 9.45 — «Фильм — детям». «При
ключения в каникулы». 1-я серия. 10.55
— Концерт. 11.35 — «Пограничный пес 
Алый». Художественный фильм с суб
титрами. 12.40 — «Города и годы». До
кументальные фильмы. 13.25 — Ново
сти. 13.35 — Телевизионный пятисерий
ный художественный фильм «Красное 
и черное». 1-я серия, 14.40 — «Памят
ник». А. С. Пушкину посвящается.

С 15.30 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости,
ТОМСК. 18.15 — «ССО — 25 лет». 19.00

— „••День области». 19.15 — «Панорама».
МОСКВА. 20.00 ■«Спокойной ночи, 

«Панорама». Продол-
малыши!»

ТОМСК. 20.15 
жение.

МОСКВА. 21.00 — «Время», 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Пароль знали двое». Художественный 
фильм. (Киностудия им. А. Довженко, 
1985 г.). 23.15.— Легкая атлетика. Меж
дународные соревнования памяти брать
ев Знаменских.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — «Служу Советско
му Союзу!» 19.15 — «Музыкальный ки
оск». 19.45 — «Звонки надежды». Доку
ментальный фильм. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — Международ
ная панорама.

Вто|жик, 1 4  июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — Футбольное 
обозрение. 9.05 — Мультфильмы. 9.40
— Навстречу XIX Всесоюзной партий
ной конференции. Премьера трехсерий
ного документа.льного телефильма «На 
путях перестройки». 1-я серия. 10.50 — 
Новости. 11,00 —- Премьера фильма- 
оперы «Вертер». Музыка Ж. Массив. 
(ТВ ЧССР й ФРГ). '

С 12.50 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — «Прожектор 

перестройки». 15.50 — «Прошу слова». 
Выступление писателя М. Рощина. 16.05
— «Фильм — детям». «Академия пана 
Кляксы». 1-я серия. 17.30 — Знакомь
тесь: делегаты XIX Всесоюзной партий
ной конференции. 18.15 — Футбольное 
обозрение. 18.45 — «Сегодня в мире».
19.00 — Концерт. 19.10 — «А что будет 
с морем?» Очерк о первом секретаре 
Кзылординского обкома КП Казахстана 
Е. Н. Ауельбекове. 19.50 — Навстречу 
XIX Всесоюзной партийной конферен
ции. Премьера документального трехсе- 
рийного телефильма «На путях пере
стройки». 1-я серия. 21.00 — «Время».
21.30 —■ «Прожектор перестройки». 21.40 
—• Премьера фильма-оперы «Вертер».
23.30 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— 'Утренняя гимнастика. 8.15 — Тан
цует ансамбль «Агидель». 8.50 — По за
лам Государственной Третьяковской га
лереи. 9.20 — Французский язык. 1-й 
год обучения. 9.50 — «Фильм — детям». 
«Приключения в каникулы». 2-я серия.
11.00 — Французский язык, 2-й год обу
чения. 11.30 — «Частная хроника вре
мен войны». Документальный телефильм.
1- я серия. 12.30 — Новости. 12.40 —
«Четыре дня в мае». Документальный 
фильм. 13.10 — , «Красное и черное».
2- я серия. 14.15 — Мультфильм.

С 15.10 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — «Если заболел сту

дент...». Передача 1-я. 19.00 — «День
области». 19.15 — Говорят делегаты XIX 
Всесоюзной партийной конференции. 
19.40 — Документальный фильм.

МОСКВА 20.00 — «Спокойной 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «...И счастья в лич
ной жизни». Служба знакомства в Том
ске.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.30 —
«Прожектор перестройки». 21.40 — Пре
мьера документального фильма «Порт
рет Советского Союза». 7-я серия —
— «Страна революции». 22.30 — «Утрен
няя почта». (Повторение). 23.00 — Кино- 
журнал «Дальний Восток». 23.10 — 
Футбол. Чемпионат Европы. Сборная 
ФРГ — сворная Дании.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА, МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.15 — «Я, ты и все мы 
вместо». 19.00 — Д, Брубек, Компози
ция для двух фортепьяно. 19.10 •— «Это 
было раненое сердце...» Н. А. Некрасов 
и Ф. М. Достоевский. 20.00 -— «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — Футболь
ное обозрение. 20.45 — К.-М, Вебер. Ди
вертисмент для гитары и фортепьяно.

Среда, 1 5  июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут», 8,35 — Футбол. Чем
пионат Европы. Сборная ФРГ — сбор
ная Дании, 2-й тайм. Сборная Италии— 
Сборная Испании. 2-й тайм, 10,15 —
«На путях перестройки». 2-я серия. 
11.15 — Новости. 11.25 — «Мы танцу
ем и поем»,

С 11.45 до 15,30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 — «Прожек

тор перестройки». 15,50 Концерт, 
16,10 — «Фильм — детям». «Академия 
пана Кляксы». 2-я серия. 17.30 — «Мо
нолог о русской песне». Концерт. 18,00
— «Действующие лица». 18,45 — «Се-
тодня а мире». 19.10 — Футбол, Чемпио
нат Европы, Сборная Италии — сбор
ная Испании. 2-й тайм, 20.00 — «На пу
тях перестройки», 2-я серия, 21,00 —
«Время», 2U30 — «Прожектор пере 
стройки». 21.40 — Творческий вечер на

СССР “ "

ночи,

родной артистки Э, Быстрицкой,

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
П Е Р Е Д А Ч  НА Н Е Д Е Л Ю
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22.55 — «Сегодня в мире». 23.10 —
Футбол. Чемпионат Европы. Сборная 
Англии — сборная Голландии.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — «Толь
ко голос». Фильм-концерт. 8.50 — «По 
залам Русского музея». Научно-популяр
ный фильм. 9.20 — Немецкий язык. 1-й 
год обучения. 9.50 — «Фильм — детям». 
«Приключения в каникулы». 3-я серия. 
11.10 — Немецкий язык. 2-й год обуче
ния, 11.40 — «Частная хроника времен 
войны». 2-я серия. 12.40 — Новости, 
12.50 — «Взрослые и дети». Докумен
тальные фильмы. 13.10 — «Красное и 
черное». 3-я серия. 14.15 — Концерт.

С 14.55 до 18,05 — перерыв.
18.05 — Новости,
ТОМСК. 18.10 — Документальный

фильм. 18.40 — «Служба 01». 19.00 — 
«День области». 19.15 — Навстречу XIX 
Всесоюзной партийной конференции.

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Если заболел сту
дент...». По следам наших выступлений. 
Передача 2-я.

МОСКВА, 21.00 — «Время». 21.30 — 
«Прожектор перестройки». 2U40 — Пре
мьера документального фильма «Про
буждение». 22.40 — Концерт органной 
музыки.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости. 18.10 — Футбол. Чемпионат 
Европы. Сборная Италии — сборная Ис
пании. 1-й тайм. 19.00 — Навстречу XIX 
Всесоюзной партийной конференции. 
^Сельский ч а о . 20.00 — ^Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — Поет народная 
артистка СССР Т. Синявская.

Четверг, Ш  нюня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минУг». 8.35 — Футбол. Чем
пионат Европы. Сборная Англии — 
сборная Голландии. 2-й тайм. Сборная 
Ирландии — сборная СССР. 11.05 —
Новости. 11.15 — «Действующие лица».

С 12.05 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 — «Прожек

тор перестройки». 15.55 — «Я. ты и все 
мы вместе». 16.40 — Концерт -из произ
ведений Г. Свиридова. 17.30 — Футбол. 
Чемпионат Европы. Сборная Ирландии
— сборная СССР. В перерыве (18.20) — 
«Сегодня в мире». 19.30 — Перестрой
ка: проблемы и решения. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Прожектор перестройки». 
21.45 ■— «От столицы к. столице». Теле
мост. Встреча депутатов Верховного Со
вета СССР с членами конгресса США. 
По -окончании — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — Кон
церт. 8.50 — «Передвижники». Научно- 
популярный фильм. 9.15 — Испанский 
язык. 1-й год обучения. 9.45 — «Фильм 
-— детям». «Приключения в каникулы». 
4-я серия. 11.15 — Испанский язык. 2-й 
год обучения. 11.45 — «Частная хрони
ка времен ВОЙ.НЫ». 3-я серия. 12.45 — 
Новости. 12.55 — «Мамы, милые ма
мы». Документальный фильм. 13.15 — 
«Красное и черное». 4-я серия. 14.20 — 
Документальные телефильмы. -

С 15.05 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.
ТОМСК. 18.15 — Играет Квартет име

ни Д. Шостаковича. 19.00 — «День об
ласти». 19.15 — «Госприемка — глав
ная забота домостроителей».

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК, 20.15 — «Корма для большо
го молока». Беседа заведующего отде
лом семеноводства Томской сельскохо
зяйственной опытной станции кандида
та экономических наук Л, Д. Анохина. 
20.40 — Документальный фильм.

МОСКВА; 21,00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки», 21.45 —
«Друзья и годы». Художественный 
фильм. 1-я серия («Ленфильм», 1966 г,). 
22.50 — Премьера документального те
лефильма «Андрей Рублев».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.05
— Новости, 18.15 — «9-я студия», 19.15
— «Я люблю тебя, жизнь», телевизион
ный фотоконкурс. 19.20 — Ритмическая 
гимнастика. 19.50 — Народные мело
дии. 20,00 — «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.15 — «Одесская альтернатива». 
Документальный фильм. 20.25 —• «Не 
могу не петь». Концерт-очерк,

Пятница, 1 7  июня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 —• Советы чемпио
нов начинающим спортсменам. 9.10 — 
♦На путях перестройки», 3-я серия, 
10.10 — Новости, 10,20 — «Остановись, 
мгновение!» 10.50 — «Здравствуй, му
зыка!».

С 11,40 до 15,30 — перерыв.
15.30 ~  Новости, 15.40 — «Прожек

тор перестройки», 15,50 — Программа 
Калининградской студии телевидения. 
16.55 — «Портрет современника». До
кументальные фильмы. 17.15 ~  Фести
валь Индии в СССР. 17,45 — «Наш сад». 
18.15 — «Человек и закон», 18.45 —
«Сегодня в мире», 19.05 ~  «Долги на
ши». «Шумит Катунь». 19.45 — Мульт
фильм. 20,00 — «На путях перестрой

ки». Фильм 3-й. 21.00 — «Время». 21.35
— «Прожектор перестройки». 21.45 — 
«Маленький счастливый мальчик». 
Вокальный цикл Р. Паулса на стихи 
М. Карима. 22.05 — «Тринадцатый. Встре
чи н беседы с Гарри Каспаровым». До
кументальный фильм. 23.10 — «Взгляд».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — «Ты и
мы». Фильм-концерт. 8.50 — «Сохранить 
для потомков». Научно-популярный 
фильм. 9.10 — Английский язык. 1-й год 
обучения. 9.40 — Короткометражные 
художественные телефильмы для детей. 
«Ежик». «Махаре». 10.30 — Анг.лийский 
язык. 2-й год обучения. 11.00—«Друзья 
и годы». Художественный фильм. 1-я и 
2-я серии. 13.15 — Новости. 13.25 —
«Красное н черное». 5-я серия. 14.35 — 
Встреча с поэтессой Л. Васильевой в 
Концертной студии Останкино.

С 15.50 до 18.00 — перерыв.
18.00 — Новости.
ТОМСК. 18.10 — «Север. Люди. Нефть». 

Пионеры Пионерного. 18.50 — Киножур
нал. 19.00 — «События недели». 19.20— 

«Все зависит от
«Спокойной ночи.

Единый политдень. 
вас». Прямая линия.

МОСКВА. 20.00 — 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — Единый политдень. 
Прямая линия. Продолжение.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 —
«Прожектор перестройки». 21.45 —
«Друзья и годы». 2-я серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00 
— Новости. 18.10 — «Плотина». Доку
ментальный фильм. 18.30 — «В мире 
животных». 19.30 — «Для всех и для 
каждого». 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — Мультфильмы для 
взрослых. 20.30 — Поет Норма Хинни- 
нен (Финляндия).

Суббота, 1 8  нюня
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

«120 минут». 8.30 — Танцует «Лиес- 
ма» (Риг^. 9.00 — Движение без 
ности. 9.30 — «Рейс сквозь память».

опас-
Документальный фильм из цикла «Они 
были первыми». 10.20 — Мультфильм. 
10.30 — «В странах социализма». 11.00
— «Годы. Поколения, Песни». Передача 
5-я. 12.00 — «В мире животных». 13.00
— «Сегодня в мире». 13.15 — «Для всех 
и для каждого». «...Вернуть Советам ре
альные властные полномочия». Переда
ча 1-я. 13.45 — «Прошу слова». Выступ
ление писателя И. Друцэ. 14.00 — «Му
зыка и мы». 15.00 — перестройка: проб
лемы и решения. 16.35 — «Воль и на
дежда Афганистана». 17.35 — Футбол, 
чемпионат Европы. Сборйая ФРГ — 
сборная Испании. 19.15» — Мультфильм. 
19.25 — «Вас приглашает артист цирка 
Валентин Дикуль». 20.50 — «Прожектор 
перестройки». 21.00 — «Время». 21.30
— Футбол. Чемпионат Европы. Сборная 
А)нглии — сборная СССР.' В перерыве
(22.15) Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— 'Утренняя гимнастика. 8.15 — «Ари
стотель из Болоньи». Научно-популяр
ный фильм. 8.30 — «Перестройка и
право». О правах владельцев садовых' 
участков. 8.50 — Созвучия: художник
Константин Васильев. Н. А. Римский- 
Корсаков. 10.30 — «Здоровье». 11,20 — 
Времена года. Июнь. 12.20 — Религия и 
политика. К 1000-летию введения христи
анства на Руси. 12.50 — Домашняя ака
демия. Об этикете. 13.25 — Беседы о 
русской культуре. Передача 8-я. 14.00
— «Очевидное — невероятное». 15.00 — 
Премьера фяльма-спектакля Севасто
польского русского драматического те
атра им. А. В. Луначарского «Проводим 
эксперимент». Авторы — В. Черных, 
М. Захаров. 17.30 — «Матенадаран». 
Фильм 7-й—«Познать мудрость». Фильм 
8-й—«Страсти по Роолину». 18.30—«Кре
пыш». Художественный фильм с суб
титрами. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — Футбол. Чемпионат 
Европы. Сборная Италии — сборная 
Дании. 2-й тайм. 21.00 — «Время». 21.30
— «Прожектор перестройки». 21.40 — 
Премьера художественного телефильма 
«Заводила» («Азербайджанфильм», 1987 
год). 23.10 — «У камин1а». Старинные 
русские романсы.

Воскресенье, 1 9  июня
ДЕНЬ МЕДИЦИНСКОГО РАБОТНИКА 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— Новости. 8.15 — Ритмическая гимна
стика. 9.00 — Мультфильм, 9.15 — Ти
раж «Спортлото». 9.30 — «Будильник».
10.00 — «Служу Советскому Союзу!»
11.00 — «Утренняя почта». 11.30 —

• «Клуб, путешественников», 12.30 —
«Муз14кальный киоск». 13.00 — «Сель
ский чао». 14.00 — «Здоровье». 14.45 — 
Футбол. Чемпионат Европы. Сборная 
Ирландии — сборная Голландии. 2-й 
тайм. 15.35 — Премьера документаль
ного фильма «XX век. Страницы исто
рии. Возмездие», Фильмы 1-й и 2-й.
18.10 — «Сегодня — День медицинско
го работника». Беседа с министром 
здравоохранения РСФСР А, И. Потапо
вым. 18.25 — Фантастика в мультипли
кации. 18.45 — Международная панора
ма. 19.30 .— Премьера телевизионного 
шестисерийного художественного филь
ма «Радости земные». 1-я серия, 21.00
— «Время». 21.35 — «И в шутку, и
всерьез». 22,20 — «Что? Где? Когда?». 
00.20 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— На зарядку становись! 8,15 — К 
85-летию со дня рождения М. Светлова.
9.10 — «Эрудит». Научно-популяр* 
фильмы. 10.10 — Русская речь. 10.40
«Летающий пролетарий» 
пулярный фильм. 10.55

Научно-по- 
«На урок к 

учителю.,,». Уроки В. Ф. Шаталова. Пе
редача 4-я. 11.30 — «Клуб путешест
венников». 12.30 — Наука: теория, экс
перимент, п р а к т и к а .  13.00 —
Философские беседы. 14.00 — Песни 
Родины моей. 14,45' — «Выбор для се
бя», О здоровом образе жизни. 15.05 — 
За безопасность движения. 15.10 — Му
зыка в эфире. 17.15 — «Я хочу домой». 
Документальный телефильм о медицин
ском обслуживании детей. 17.45 — Бе
седы о русской хоровой культуре. Пе
редача 3-я. 18,45 ■— «Высший суд». Про
смотр и обсуждение документального 
фильма режиссера Г, Франка. В переры
ве (20.00) — «Спокойной ночи, малы
ши!» 21.00 ™ «Время», 21.35 — Премье
ре документального фильма «Анна Ах
матова». «Листки из дневника», 22.05 --  
«Экран зарубежного фильма». Премьера 
телевизионного художественного фильма 
«Ловушка» из цикла «Телефон полиции 
110» (ГДР, 1985 г.).

Дворец зрелищ 
и спорта

10 июня. «Ком»нда-33» —
19, 21.
ВИДЕОСАЛОН «ИСКРА*

(ул. Смирнова, 30)
11, 12 июня. «Гулливер ветра- 

ив ввлиианов» — 10, 11-30.
«Черная курица, или Подзем
ные жители» — 13, 15. «Влюб
лен по еобстванному желанию»
— 17, 19. 11-го — «барьер»— 
21: 12-го — «Вертикаль» — 
2 1 .

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА*
11 июня. «Танцор «диско»

— (две серии) — 8-30, 11,13-30, 
16. 18-30, 21.

12 июня. «Танцор «диско» 
(две серии) — 9, 11-30, 16, 
18-30, 21. «Ученик лекаря» — 
14-10.

имени М. ГОРЬКОГО
И , 12 июня. «Алло, такси»

— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,

18-10, 20. 21-50, «Свободное па
дение» —  8-40, 10-20. 12,13-40,
15- 20, 17, 18-40, гЬ-20, 22.
«Риск» —  9, 10-50, 12-40. 14-30,
16- 20, 18-10, 20,

«ОКТЯБРЬ»
■ И, 12 июня. «Веглецы» —  

8-40, 10-20. 12, 13-40, 15-20, 17, 
18-40, 20-20, 22. «Алло, такси»
—  9, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20. 21-50, Мультсборинк —  
10-50.

«ПИОНЕР»
и ,  12 июня, Мультсборник 

«Принцесса и пума» —  9,10-40, 
12-20. «Золотая цепь» —  14,
15-40, 17-20. «Фотография с 
женщиной и диким кабаном»
—  19-20, 21-10.

«СИБИРЯК»
11, 12 июня. Мультсборник

—  9-20. 11. «Д руг» —  12-40. 
14-20, 16, 17-40, 19-20, 21.

ДБОРЕЦ
КУЛЬТУ№1 И ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
11, 12 июня. «Сказка о 

Мальчиша - Кибальчише» —
13, 15. «Полет над гнездом ку
кушки» (две серии) —  18, 21,

ймеии И. ЧЕРНЫХ
11, 12 июня. «Десять негри

тят» (две серии) —  9. 11-30.
14, 16-30, 19. 21-30. «В джазе
только дееушии» —  9, 12-40, 
14-30, 18-20. 18-10, 20. 21-40.
Мультсборник —  10-50.

Актовый зал университе
та

11 июня, в 19 часов
ЛАУРЕАТ ВСЕСОЮЗ

НОГО ФЕСТИВАЛЯ СТУ
ДЕНЧЕСКИЙ ТЕАТР ЭС
ТРАДНЫХ МИНИАТЮР 

«ГРОТЕСК»
показывает программу 

«ПЕРЕОЦЕНКА 
ЦЕННОСТЕЙ».

Касса ра(5отает с 18 час. 
Справки по тел. 3-21-63.

Инспекция Госстраха по 
Советскому району пригла. 
шает на работу страховых 
агентов.

Обращаться по адресу: 
ул. Никитина 13. Справки 
по тел. 3-34-39.

Издательству «Красное 
знамя» срочно требуется 
приемщик газет для работы 
в ночное время на летний 
период.

Обращаться по адресу: 
пр. Фрунзе 103, отдел кад
ров, тел. 1-47-00.

12 нюня правление Том
ского облохотобщества на 
стадионе «Труд» проводит- 
ОБЛАСТНУЮ ВЫСТАВКУ 
ОХОТНИЧЬИХ СОБАК. На ; 
выставку допускаются соба- 
ки, имеющие документы о 
родословной.

Начало регистрации—в 9 
часов. Начало выставки—в 
10 час. 30 мин. Оплата за • 
регистрацию собак — 1
рубль. От уплаты освобож
даются .инвалиды и участ
ники Великой Отечествен
ной войны, почетные члены 
облохотобщества. Проезд 
трамваями №№ 1 , 2  до ос
тановки «Городской сад». 

Правление облохот
общества.

Администрация, партий
ная, профсоюзная овгани- 
зации ТИАСУРа иы р^аю т  
глубокое соболезнование до
центу кафедры технологии 
производства радиоэлек
тронной аппаратуры Н. Д. 
Малютину по поводу смер
ти отца

МАЛЮТИНА 
Дмитрия Прохоровича.

Отдал информации и 
культуры —  1-45-ei, 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-33-65, 1-06-60, 1-38-87 
От^ал^фотоиллюстраций —

Собственный корреспондент в 
Колпашеве —  36-55

Собственный корреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36-66
Отдал об-ьяалений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару —
1 -42-38
Касса -  1-47-91 
Областная журналистская 
организация —  1-28-90

Типография издатальстаа «Красное знамя»
634080, г. Томск, ГСП, пр, Фрунзе, 103/1
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